
Задание 1

Задание 3     СТИЛИ

 

абстрактная лексика – слова с отвлечённым значением качества, 
свойства, состояния, действия: судьба, отношение. Нельзя (или очень 
сложно) нарисовать то, что такое слово обозначает.


архаизмы – устаревшие слова, когда-то называвшие предметы, 
имеющие сейчас другое наименование: очи (глаза), десница (правая 
рука). Предмет остался – слово ушло.


высокая лексика – слова, которым присуща возвышенность, 
торжественность, поэтичность: воззвал, чужбина, вершить (будто 
Пушкин говорит)


диалектизмы (диалектная лексика) – слова, употребляемые 
жителями определённой области нашей страны: Приезжаешь  
в Питер, а там … пухто, парадная, поребрик, шаверма…


информативная функция слова заключается в передаче 
информации


историзмы – слова, называющие исчезнувшие предметы и понятия: 
бричка, братина. Как будто мы в музее. Ушёл предмет – ушло слово.


канцеляризмы – клише официально-делового стиля: выполнять 
функцию, отметить недостатки, исправленному верить, довести  
до сведения, принять меры, в целях улучшения


книжная лексика – слова, которые употребляются преимущественно 
в письменной речи: аргумент, аналогичный


лексика активного запаса – слова, которые часто используются 
носителями языка в настоящее время: купить, заказать, корзина


лексика со значением предписания – слова, обозначающие 
обязанность, необходимость что-то сделать: запретить, разрешить, 
постановить, обязать, назначить, обязан, должен


лексика со значением признака – слова, описывающие то, какой 
предмет или как совершалось действие, дающие ему характеристику: 
глубокие, чистые, тонко, звонко. Обычно прилагательные или наречия


нейтральная лексика – слова, употребляемые во всех стилях  
и во всех сферах общения


неологизмы индивидуально-авторские – слова, придуманные 
писателем, поэтом: любёночек, испешеходить


неологизмы (языковые) – новые слова, обозначающие новые 
реалии: нейросеть, сторисмейкер


оценочная лексика: грубый, приятная, вайбовый


оценочная функция слова заключается в способности выражать 
оценку различных явлений


просторечная лексика – слова, свойственные нелитературной речи 
(используются при дружеских или фамильярных отношениях), 
обычно экспрессивно-грубоватые: лодырь, баба, паршиво


профессионализмы (профессиональная лексика) – 
полуофициальные и неофициальные слова, употребляемые людьми 
определённой профессии: шапка (заголовок), летучка (короткое 
заседание) у журналистов


разговорная лексика – слова, употребляемые в непринуждённой 
беседе: ерунда, грохнуться


сниженная лексика – разговорные и просторечные слова, то есть 
такие, которые не могут употребляться в официальной обстановке


специальная лексика – термины и профессионализмы


тематическая группа слов – слова, связанные общей темой. 
Например, тематическая группа слов «кинематограф»: крупный план, 
монтаж, идея, режиссёр, короткометражный фильм, роль, актёр, 
вдохновение 


термины (терминологическая лексика) – названия специальных 
понятий науки, искусства, техники, обычно от греческих и латинских 
корней: аллитерация, зигота


эмоционально-окрашенная лексика – слова, передающие эмоции: 
подлец, жарища


языковые (речевые) штампы – обороты, лишённые образности  
и оригинальности, воспринимаемые как «готовые к употреблению»: 
высшие эшелоны власти, чёрное золото, взять курс на…

 

глаголы в форме инфинитива со значением предписания – 
инфинитивы, обозначающие запрет, разрешение или обязанность: 
(должен) удалить, оплатить, предупредить

глаголы настоящего времени во вневременном значении 
обозначают действия, которые происходят постоянно, а не сейчас: 
слова являются, определяются, означают… (то есть вообще,  
а не в данный момент)

глаголы несовершенного вида отвечают на вопрос Что делать?  
– приказывать, отвозим

глаголы совершенного вида отвечают на вопрос Что сделать?  
– приказать, отвезли

глагольно-именные обороты – конструкции, состоящие из глагола  
и существительного, заменяемые просто глаголом:  
принять решение = решить, вынести постановление = постановить

именные части речи – имя существительное, имя прилагательное, 
имя числительное, местоимение.

конкретные имена существительные – существительные, 
называющие реальные предметы (вещи, лица, животные, растения): 
город, река, девочка. Можно нарисовать.

краткие причастия отвечают на вопрос Что сделан? (прочитан, 
приколот)

местоимения 1 лица: я, мы

                             2 лица: ты, вы

                             3 лица: он, она, оно, они

нанизывание Р.п. – употребление подряд нескольких 
существительных и прилагательных в Р.п.: отсутствие графического 
образа звука

ненормативные формы слов – формы слов, нарушающие 
литературную норму, характерные для разговорной речи: универ

определительные словосочетания – это словосочетания, 
обозначающие предмет и его признак: лесные обитатели, глубокое 
озеро

отвлеченные имена существительные – существительные, 
называющие абстрактные понятия, признаки, действия: радость, 
белизна, рисование. Нельзя нарисовать.

отглагольные существительные – существительные, образованные 
от глагола: развиваться – развитие, в том числе с нулевым суффиксом: 
выходить – выход, осмотреть - осмотр, распадаться – распад

полные причастия отвечают на вопрос Какой? Что делающий? 
(читающий, осмысливаемый)

производные предлоги – предлоги, образованные от других частей 
речи: от существительных (насчёт, в течение), от наречий (напротив, 
наперекор), от деепричастий (несмотря на, благодаря)

составные союзы – союзы, состоящие из нескольких слов: так как, 
потому что, в силу того что, несмотря на то что

эмоциональные междометия – слова, которые выражают эмоции,  
но не называют их: ах, боже мой, слава богу

ЛЕКСИКА

МОРФОЛОГИЯ

Наречия

Разряды 
местоимений

Личные

Примеры

Я, МЫ, ТЫ, ВЫ, ОН, ОНА, ОНО, ОНИ

Притяжательные МОЙ, НАШ, ТВОЙ, ВАШ, СВОЙ, ЕГО, ЕЁ, ИХ

Возвратное СЕБЯ 

Вопросительные КТО? ЧТО? КАКОЙ? ЧЕЙ? СКОЛЬКО? КАКОВ? КОТОРЫЙ? 

Отрицательные НИКТО, НИЧТО, НИКАКОЙ, НИЧЕЙ, НЕКОГО, НЕЧЕГО

Неопределённые НЕКТО, НЕЧТО, НЕСКОЛЬКО, НЕКОТОРЫЙ, КОЕ-КТО, ЧТО-ТО, 
КАКОЙ-НИБУДЬ, ЧЕЙ-ЛИБО

Указательные ЭТОТ, ТОТ, ТАКОЙ, ТАКОВ, СЕЙ, СТОЛЬКО

Определительные ВЕСЬ, ВСЯКИЙ, КАЖДЫЙ, САМ, САМЫЙ, ЛЮБОЙ, ИНОЙ, ДРУГОЙ

Относительные КТО, ЧТО, КАКОЙ, ЧЕЙ, СКОЛЬКО, КАКОВ, КОТОРЫЙ

 

авторское тире – тире, которое поставлено не по правилам 
пунктуации, а для выражения эмоций: Она – моя.

бессоюзные сложные предложения – это сложные предложения, 
части которых связаны только интонацией, без союзов: Выступали 
поэты, гремела музыка.

вводные слова и конструкции – слова и словосочетания, 
грамматически не связанные с предложением, но выражающие 
уверенность, чувства говорящего, помогающие структурировать 
высказывание: Он, наверное, скоро придёт. Это, без всякого 
сомнения, сложно.

вставные конструкции – отдельные слова или словосочетания, 
которые содержат дополнительную информацию и обычно 
записываются в скобках: Биологию (это мой любимый предмет) 
можно сдать на 100.

конструкции, используемые с целью толкования понятий – любые 
конструкции, похожие на определение: Составное именное 
сказуемое – это сказуемое, выраженное именной частью речи. 
Составное именное сказуемое – сказуемое, выраженное не глаголом, 
– часто используется в научном стиле.

неполные предложения – предложения, в которых пропущен  
какой-либо член (обычно на его месте стоит тире): Сегодня все 
говорят о выгоде, но никто – о совести.

обособленные обстоятельства – это деепричастные обороты  
и обороты с предлогом «несмотря на»: Употребляя тире, Цветаева 
передаёт эмоции.

обособленные определения – это причастные обороты или 
прилагательные с зависимыми словами, выделенные запятыми: 
Человека, пытающегося найти ответы на сложные вопросы бытия, 
называют философом.

обособленные приложения – это существительные, дающие второе 
название предмету: Марина Цветаева, поэтесса тяжёлой судьбы, 
умерла в Елабуге.

односоставные предложения – предложения с одним главным 
членом:

1) подлежащим – назывные: Ночь. Зима.

2) сказуемым:

2.1. определённо-личные: Прихожу я вчера в кафе …

2.2. неопределённо-личные: Меня часто хвалят.

2.3. безличные: Нужно много заниматься. Светало.

2.4. обобщённо-личные: После драки кулаками не машут.

пояснительные конструкции – это обороты, которые поясняют 
предыдущее и присоединяются с помощью союзов то есть, а именно: 
Я занимаюсь в лучшей онлайн-школе, то есть в НОО.

сложноподчинённые предложения – это сложные предложения, 
части которых связаны подчинительными союзами (что, чтобы, 
потому что, так как …): Все считают, что наука всесильна.

сложноподчинённые предложения с разными видами 
придаточных – это СПП, придаточная часть которых связана  
с главной частью разными отношениями:

1) изъяснительными (о чём?): Он сказал (о чём), что опоздает.

2) определительными (какой?): Мы подошли к человеку (какому?), 
который разговаривал по-французски.

3) времени (когда?): Я отвечу (когда?), когда меня отпустят.

4) места (где? куда? откуда?): Он вернулся оттуда (откуда?), откуда 
никто не возвращался.

5) условия (при каком условии?): (При каком условии?) Если я 
откажусь, другого шанса не будет.

6) причины (почему?): Мы опоздали (почему?), потому что были 
пробки.

7) цели (зачем?): Я занимаюсь (зачем?), чтобы сдать на 100.

8) уступки (несмотря на что?): Я сдал на 100 (несмотря на что?), хотя 
учителя в меня не верили.

9) образа действия (как? каким образом?): Жить надо так, (как?) чтобы 
не было стыдно за бесцельно потраченное время.

10) меры и степени (насколько?): Я так устал (насколько?), что не могу 
даже спать.

11) сравнения (на что похоже?): Она танцевала (на что похоже?),  
как будто завтра не будет.

сложносочинённые предложения – это сложные предложения, 
части которых связаны сочинительными союзами (и, а, но, или …): 
Выступали поэты, и гремела музыка.

сложные предложения с разными видами связи – это сложные 
предложения, части которого связаны по-разному, например, 1 и 2 
часть – бессоюзной связью, а 2 и 3 части – подчинительной: Я устал, 
мне не спалось, потому что завтра к нам должны приехать важные 
гости.

уточняющие члены – конструкции, конкретнее описывающие время 
или место: Там, далеко в лесу, под старым дубом, зарыт…

 

закон – жанр официально-делового стиля, представляющий собой 
нормативный акт, регулирующий определённые общественные 
отношения: закон «Об образовании»

инструкция – жанр официально-делового стиля, содержащий 
определённые правила того, как выполнять определённые действия: 
Внимательно прочитайте задание…

информационное сообщение – жанр публицистики, 
представляющий небольшую заметку о каком-то факте: Сегодня  
в зоопарке капибара родила 5 детёнышей.

очерк – жанр художественной или публицистической литературы 
небольшого объёма и свободной формы, в основе которого 
изображение реальных и обычно социально-значимых событий.

репортаж – жанр публицистики, цель которого – сообщить  
об актуальных событиях: Мы ведём наш репортаж с матча «ЦСКА»  
– «Зенит».

рецензия – жанр публицистики, представляющий отзыв  
о произведении искусства: На сайте «Кинопоиска» уже много 
рецензий на новый сериал «Преступление и наказание».

эпистолярный жанр – текст, имеющий форму письма, телеграммы, 
посылаемый адресату для сообщения определённых сведений: 
Дорогой друг, передаю тебе привет из Москвы…

аэропОрты, им. п. мн. ч. сущ. аэропОрт

бАнты, им. п. мн. ч. сущ. бант

бОроду, вин. п. ед. ч. сущ. бородА

бралА, прош. вр. ж. р. глаг. брАть

бралАсь, прош. вр. ж. р. глаг. брАться

бухгАлтеров, род. п. мн. ч. сущ. бухгАлтер

вернА, кр. ф. ж. р. прил. вЕрный

вероисповЕдание

взялА, прош. вр. ж. р. глаг. взЯть

взялАсь, прош. вр. ж. р. глаг. взЯться

влилАсь, прош. вр. ж. р. глаг. влИться

вОвремя

водопровОд

ворвалАсь, прош. вр. ж. р. глаг. ворвАться

воспринЯть; воспринялА, прош. вр. ж. р.

воссоздалА, прош. вр. ж. р. глаг. воссоздАть

вручИт, 3-е л. ед. ч. 2 глаг. вручИть

газопровОд

гналА, прош. вр. ж. р. глаг. гнАть

Задание 4

ЖАНРЫ

СИНТАКСИС

Разряды наречий 
(местоименных наречий)

Наречия места – где?

Примеры

ГДЕ, ТАМ, ТУТ, ЗДЕСЬ

Наречия времени – когда? КОГДА, ТОГДА, ВСЕГДА

Наречия образ действия – как? КАК, ТАК

Наречия, указывающие на порядок 
мыслей – что за чем следует?

ПРЕЖДЕ ВСЕГО, ПОТОМ, ЗАТЕМ, НЕЗАЧЕМ

Наречия, указывающие  
на причинно-следственные связи  
– почему? что в результате?

ПОЧЕМУ, ПОЭТОМУ, ПОТОМУ, ОТТОГО, 
ОТЧЕГО

Предлоги
Непроизводные БЕЗ, В, ДО, ДЛЯ, ЗА, ИЗ, К, НА, НАД, О, ОТ, ПО, ПОД, ПЕРЕД, 

ПРИ, ПРО, С, У, ЧЕРЕЗ

Производные От имён существительных:

В ТЕЧЕНИЕ, В ПРОДОЛЖЕНИЕ, ПО МЕРЕ, ВВИДУ, 
ВСЛЕДСТВИЕ, НАСЧЁТ, ПО ПОВОДУ, В СООТВЕТСТВИИ С, 
ПОСРЕДСТВОМ, ЗА СЧЁТ, НАПОДОБИЕ, ВРОДЕ, В ВИДЕ

От наречий:

ВОЗЛЕ, ВОКРУГ, МИМО, ПОСЛЕ, ПОЗАДИ

От деепричастий:

СПУСТЯ, БЛАГОДАРЯ, ВКЛЮЧАЯ, НЕСМОТРЯ НА

Публицистический Воздействие на адресата с целью побудить его к действию, 
размышлениям и т.д. Основные темы – общественно-
политические и морально-этические.

Много общественно-политической лексики  
и специфических фразеологизмов: общество, дебаты, 
парламент, жёсткие меры, социальный взрыв, стоять  
на страже и т.д.

Слова и выражения, имеющие положительно-оценочную 
или отрицательно-оценочную окраску

В публицистике уместны пословицы, крылатые выражения, 
фразеологизмы, изобразительно-выразительные средства 
(сравнения, метафоры и др.), разговорная лексика и проч.

Публицистический стиль характеризуется широким 
употреблением вопросительных и восклицательных 
предложений, наличием обращений

Официально- 
деловой

Постановления, законы, договоры, протоколы, заявления

Речевая ситуация – официальная обстановка 
государственных учреждений.

Для официально-делового стиля характерны свои термины 
(постановление, протокол, резолюция и т.д.) и устойчивые 
сочетания (принять решение, считать недействительным, 
следует указать, следует иметь в виду и т.д.).

В официально-деловой речи не употребляется 
эмоционально окрашенная лексика.

Научный Сообщение, научная информация о природе, человеке,  
об обществе. Монографии, учебники, статьи на научные 
темы и т.д.

Научный стиль наиболее ярко проявляется в письменной 
форме речи.

Употребление терминов и абстрактных слов; полностью 
исключена эмоциональная лексика, фразеологизмы 
разговорного характера и т.д.;

Широкое использование отглагольных существительных, 
причастий и деепричастий; преобладание родительного  
и именительного падежей имени существительного, 
глагольных форм настоящего времени 3-го лица и др.;

Употребление сложных предложений, в том числе 
многокомпонентных, и др.

Научный стиль должен обеспечить ясность, точность, 
логичность и доказательность изложения.

Художественный Сообщение определённой информации и эмоционально-
эстетическое воздействие на читателя.

В художественной речи широко употребляется образная 
(живописующая), экспрессивная (выразительная)  
и эмоциональная лексика и фразеология.

Элементы других стилей.

Разговорная речь Цель – общение. Беседа со знакомыми людьми  
в неофициальной обстановке.

Слова и выражения, придающие общению 
непринуждённую тональность; слова и сочетания  
с пометкой «разг.».

Слова с суффиксами оценки, простые предложения, 
диалогическая форма речи, обращения, неполные 
предложения.

Сочинительные союзы
Соединительные:

И, ДА (=И), ТАКЖЕ, ТОЖЕ, А ТАКЖЕ; НИ… НИ; НЕ ТОЛЬКО... НО И; КАК... ТАК И

Противительные:

А, НО, ДА (=НО), ЗАТО, ОДНАКО, ЖЕ

Разделительные:

ИЛИ, ЛИБО; ТО… ТО; НЕ ТО... НЕ ТО

Подчинительные союзы

Подчинительные союзы

Изъяснительные:

ЧТО, ЧТОБЫ, КАК

Причинные:

ПОТОМУ ЧТО, ОТТОГО ЧТО, ТАК КАК, БЛАГОДАРЯ ТОМУ ЧТО, ВВИДУ ТОГО ЧТО, 
ВСЛЕДСТВИЕ ТОГО ЧТО, ПОСКОЛЬКУ, ИБО

Целевые:

ЧТОБЫ, ЧТОБ, ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ, С ТЕМ ЧТОБЫ, ЗАТЕМ ЧТОБЫ, ДАБЫ

Временные:


КОГДА, ЛИШЬ, ЛИШЬ ТОЛЬКО, ПОКА, ЕДВА, ДО ТЕХ ПОР ПОКА, ПРЕЖДЕ ЧЕМ

Условные:


ЕСЛИ, ЕСЛИ БЫ; ЕСЛИ… ТО; РАЗ, КАК СКОРО, КАБЫ

Сравнительные:


КАК, БУДТО, КАК БУДТО, СЛОВНО, ТОЧНО, ПОДОБНО ТОМУ КАК, ЧТО

Уступительные:

НЕСМОТРЯ НА ТО ЧТО, ХОТЯ, КАК НИ, ПУСКАЙ, ПУСТЬ

Следствия:


ТАК ЧТО

Указательные

Уточняющие

Усилительные

Выделительно-
ограничительные

Вопросительные

Восклицательные

Уступительные

Сравнительные

Выражающие сомнение

Выражающие ссылку  
на чужие слова

Выражающие смягчение 
ситуации

Утвердительные

Отрицательные

ВОТ, ВОН, ЭТО, ВОТ И

ИМЕННО, КАК РАЗ, ПОЧТИ

ДАЖЕ, ВЕДЬ, ЖЕ, УЖ, УЖЕ, И, -ТО, -ТАКИ, ВСЁ-ТАКИ

ТОЛЬКО, ЛИШЬ, ЛИШЬ ТОЛЬКО, ВСЕГО, ВСЕГО 
ЛИШЬ, ПРОСТО, ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО, ЕДИНСТВЕННО

РАЗВЕ, НЕУЖЕЛИ, ЛИ, ЛЬ

ЧТО ЗА, КАК, КАКОЙ, ПРОСТО, НУ И, ПРЯМО

ХОТЬ, ХОТЬ БЫ

КАК, БУДТО, КАК БУДТО, ТОЧНО, СЛОВНО

ВРЯД ЛИ, ЕДВА ЛИ

МОЛ, ДЕСКАТЬ, -ДЕ

-КА-, -ТКА, -ТКО, -С

ДА, ТОЧНО, ТАК

НЕ, НИ, ДАЛЕКО НЕ, НИЧУТЬ НЕ, ВОВСЕ НЕ

Задание 3     ТЕРМИНЫ



гналАсь, прош. вр. ж. р. глаг. гнАться

граждАнство

дефИс

дешевИзна

диспансЕр

добралА, прош. вр. ж. р. глаг. добрАть

добралАсь, прош. вр. ж. р. глаг. добрАться

довезЁнный

дОверху

договорЁнность

дождалАсь, прош. вр. ж. р. глаг. дождАться

дозвонИтся, 3-е л. ед. ч. глаг. дозвонИться

дозИровать

докумЕнт

донЕльзя

дОнизу

досУг

дОсуха

еретИк

жалюзИ

ждалА, прош. вр. ж. р. глаг. ждАть

жилОсь, прош. вр. ср. р. глаг. жИться

зАгнутый

закУпорив

закУпорить

зАнятый; занятА, кр. ф. ж. р.

занЯть; зАнял, занялА, зАняли, прош. вр.

заперлА, прош. вр. ж. р. глаг. заперЕть

зАпертый

запломбировАть

зАсветло

заселЁнный; заселенА, кр. ф. ж. р.

зАтемно

защемИт, 3-е л. ед. ч. глаг. защемИть

звалА, прош. вр. ж. р. глаг. звАть

звонИт, 3-е л. ед. ч. глаг. звонИть

знАчимость

знАчимый

Иксы, им. п. мн. ч. сущ. икс

каталОг

кАшлянуть

квартАл (во всех значениях)

киломЕтр

клАла, прош. вр. ж. р. глаг. клАсть

клЕить

кОнусов, род. п. мн. ч. сущ. кОнус

кормЯщий

корЫсть

крАлась, прош. вр. ж. р. глаг. крАсться

крАны, им. п. мн. ч. сущ. кран

красИвее, сравн. ст. нар. красИво

красИвее, сравн. ст. прил. красИвый; красИвейший, превосх. ст.
кремЕнь; кремнЯ, род. п. ед. ч.

кровоточАщий

кровоточИть

кУхонный

лгалА, прош. вр. ж. р. глаг. лгАть

лЕкторов, род. п. мн. ч. сущ. лЕктор

лилА, прош. вр. ж. р. глаг. лИть

лилАсь, прош. вр. ж. р. глаг. лИться

ловкА, кр. ф. ж. р. прил. лОвкий

лОктя, род. п. ед. ч. сущ. лОкоть; локтЕй, род. п. мн. ч.

лыжнЯ

мЕстностей, род. п. мн. ч. сущ. мЕстность

мозаИчный

навралА, прош. вр. ж. р. глаг. наврАть

наделИт, 3-е л. ед. ч. глаг. наделИть

надОлго

надорвалАсь, прош. вр. ж. р. глаг. надорвАться

нажИвший

назвалАсь, прош. вр. ж. р. глаг. назвАться

накренИтся, 3-е л. ед. ч. глаг. накренИться

налИвший

налилА, прош. вр. ж. р. глаг. налИть

намЕрение

нанЯвшийся

нарвалА, прош. вр. ж. р. глаг. нарвАть

нарОст

начАв

начАвший

начАвшись

нАчатый

начАть; нАчал, началА, нАчали, прош. вр.

нЕдруг

недУг

некролОг

нЕнависть

ненадОлго

нефтепровОд

низведЁнный

новостЕй, род. п. мн. ч. сущ. нОвость

нОгтя, род. п. ед. ч. сущ. нОготь; ногтЕй, род. п. мн. ч.

обзвонИт, 3-е л. ед. ч. глаг. обзвонИть

облегчЁнный

облегчИть; облегчИт, 3-е л. ед. ч.

облилАсь, прош. вр. ж. р. глаг. облИться

обнялАсь, прош. вр. ж. р. глаг. обнЯться

обогналА, прош. вр. ж. р. глаг. обогнАть

ободралА, прош. вр. ж. р. глаг. ободрАть

ободрЁнный

ободрИть; ободрИт, 3-е л. ед. ч.

ободрИться; ободрИтся, 3-е л. ед. ч.

обострЁнный

обострИть

одолжИть; одолжИт, 3-е л. ед. ч.

озлОбить

оклЕить

окружИт, 3-е л. ед. ч. глаг. окружИть

опОшлить

оптОвый

освЕдомиться; освЕдомится, 3-е л. ед. ч.

отбылА, прош. вр. ж. р. глаг. отбЫть

отдАв

отдалА, прош. вр. ж. р. глаг. отдАть

Отзыв (о книге), «отклик, мнение, рецензия»

отзЫв (посла из страны), действие по глаг. отозвАть – «потребовать 
возвращения назад»

отключЁнный

откУпорить

отозвалА, прош. вр. ж. р. глаг. отозвАть

отозвалАсь, прош. вр. ж. р. глаг. отозвАться

Отрочество

партЕр

перезвонИт, 3-е л. ед. ч. глаг. перезвонИть

перелилА, прош. вр. ж. р. глаг. перелИть

плодоносИть

пломбировАть

повторЁнный

повторИт, 3-е л. ед. ч. глаг. повторИть

поделЁнный

поднЯв

позвалА, прош. вр. ж. р. глаг. позвАть

позвонИт, 3-е л. ед. ч. глаг. позвонИть

полилА, прош. вр. ж. р. глаг. полИть

положИть; положИл, прош. вр. м. р.

понЯв

понЯвший

понЯть; понялА, прош. вр. ж. р.

портфЕль

пОручни

послАла, прош. вр. ж. р. глаг. послАть

прибЫв

прибЫть; прИбыл, прибылА, прИбыли, прош. вр.

придАное

призЫв

прИнятый; принятА, кр. ф. ж. р.

принЯть; прИнял, принялА, прИняли, прош. вр.

приручЁнный

прожИвший

прозорлИвый; прозорлИва, кр. ф. ж. р.

рвалА, прош. вр. ж. р. глаг. рвАть

свЁкла

сверлИт, 3-е л. ед. ч. глаг. сверлИть

сирОты, им. п. мн. ч. сущ. сиротА

слИвовый

снялА, прош. вр. ж. р. глаг. снЯть

снятА, кр. ф. ж. р. прич. снЯтый

совралА, прош. вр. ж. р. глаг. соврАть

сОгнутый

создАв

создалА, прош. вр. ж. р. глаг. создАть

созЫв

сорвалА, прош. вр. ж. р. глаг. сорвАть

сорИт, 3-е л. ед. ч. глаг. сорИть

сосредотОчение

срЕдства, им. п. мн. ч. сущ. срЕдство

стАтуя

столЯр

тамОжня

тОрты, им. п. мн. ч. сущ. торт

тУфля

убралА, прош. вр. ж. р. глаг. убрАть

углубИть

углублЁнный

укрепИт, 3-е л. ед. ч. глаг. укрепИть

цемЕнт

цЕнтнер

цепОчка

чЕрпать

шАрфы, им. п. мн. ч. сущ. шарф

шофЁр

щЁлкать

щемИт, 3-е л. ед. ч. глаг. щемИть

экспЕрт

Задание 5

Абонемент – абонент

Абонемент – право пользования чем-либо в течение определённого 
срока, а также документ, удостоверяющий это право.

Абонент – владелец абонемента (лицо или учреждение).


Артистический – артистичный

Артистический – относящийся к артисту; предназначенный  
для артиста; свойственный артисту, художнику, характерный для него.

Артистичный – отличающийся артистизмом, художественным вкусом.


Авторитарный – авторитетный

Авторитарный – основанный на беспрекословном подчинении 
власти, диктатуре (авторитарный политический режим; авторитарная 
власть).

Авторитетный – 1. Пользующийся авторитетом. 2. Заслуживающий 
безусловного доверия. 3. Не допускающий возражения. 
(авторитетные люди; авторитетный ученый; авторитетное мнение).

Адресат – адресант

Адресант – Тот, кто посылает почтовое или телеграфное отправление 
– лицо или учреждение (аккуратный адресант; адресант пишет).

Адресат – тот, кому адресовано почтовое отправление – лицо  
или учреждение (адресат выбыл; найти адресата).


Бедный – бедственный

Бедный – 1. Обладающий очень скудным достатком, малоимущий  
или неимущий. 2. перен. Имеющий недостаток в чём-либо, скудный.  
3. только полн. ф. Несчастный, возбуждающий сострадание, жалость.

Бедственный – исполненный бедствий, лишений.


Безликий – безличный

Безликий – 1. Лишённый своеобразия, характерных отличительных 
черт, невыразительный, расплывчатый. 2. Не имеющий лица 
(безликая толпа).

Безличный – 1. Не проявляющий своей индивидуальности, 
своеобразия, характерных отличительных черт. 2. Не допускающий 
употребления подлежащего (грам.). (безличный человек; безличные 
глаголы).


Безответный – безответственный

безответный – 1. Не получающий, не дающий ответа, отклика  
на что-либо. 2. Неспособный возражать, прекословить, очень кроткий.

Безответственный – не несущий или не сознающий ответственности.


Болотистый – болотный

Болотистый – изобилующий болотами, заболоченный; топкий,  
как болото.

Болотный – 1. Относящийся к болоту, свойственный ему; 
предназначенный для работ на болоте, передвижения по болоту  
и т. п. 2. Живущий, произрастающий на болоте.

Благодарный – благодарственный

Благодарный – 1. Чувствующий или выражающий признательность.  
2. перен. Позволяющий ожидать хорошие результаты, 
оправдывающий затраченные силы, средства.

Благодарственный – (устар.). только с неодуш. сущ. Содержащий, 
заключающий в себе благодарность, признательность.


Благотворительный – благотворный

Благотворительный – имеющий целью оказание материальной 
помощи нуждающимся.

Благотворный – полезный, оказывающий хорошее действие.


Будний – будничный

Будний – (разг.). О времени: относящийся к будням (будний день).

Будничный – 1. Такой, который постоянно окружает человека; 
предназначенный для будней, труда, занятий, не праздничный.  
2. перен. Прозаический, однообразный, скучный (будничный труд; 
будничная работа).


Бывший – былой – бывалый

Бывший – 1. Существовавший ранее. 2. Переставший занимать 
должность, положение.

Былой – минувший, прошлый, прежний.

Бывалый – 1. Привычный. 2. Сведущий, опытный (бывалый 
путешественник; бывалые туристы).


Ванна – ванная

Ванна – 1. Большой, обычно продолговатый сосуд для купания, мытья. 
2. Мытьё или лечебная процедура в таком сосуде (принимать ванну; 
железная ванна; лечебная ванна).

Ванная – комната, в которой находится ванна и принимаются ванны 
(рядом с ванной; ремонт ванной).


Вдох – вздох

Вдох – каждый отдельный впуск воздуха в лёгкие, каждое отдельное 
вдыхание.

Вздох – усиленный вдох и выдох (обычно как выражение какого-либо 
чувства).


Вековой – вечный

Вековой – существующий долго, многие годы, столетия.

Вечный – бесконечный, без начала и конца, постоянны


Великий – величественный – величавый

Великий – 1. Очень большой, огромный, превышающий обычную 
меру. 2. Выдающийся, важный по значению.

Величественный – 1. Торжественный. 2. Исполненный достоинства, 
важности.

Величавый – 1. Проникнутый торжественной красотой, величием; 
свидетельствующий о внутреннем достоинстве; величественный 
(величавая красота, величавая осанка) 2. Имеющий внушительный 
вид; торжественно красивый (величавый  дуб).


Величие – величина

Величие – наличие в ком-чём-либо выдающихся свойств, внушающих 
преклонение, уважение (величие подвига; царственное величие).

Величина – 1. Размер, объём, протяжённость предмета. 2. То, что 
можно измерить, исчислить. 3. О человеке, выдающемся в какой-
нибудь области деятельности (в натуральную величину; величина 
дохода; величина нагрузки).


Возбуждать – побуждать

Возбуждать – 1. Вызывать какое-либо состояние. 2. Приводить  
в возбужденное состояние (возбуждать любопытство).

Побуждать – (книжн.)  склонять к какому-либо действию (побуждать  
к чтению книг).


Восполнить – дополнить – заполнить – переполнить – наполнить – 
пополнить;

Восполнить – добавить то, чего не хватает; возместить. 

Дополнить –  прибавить к чему-нибудь, сделать что-нибудь полнее.

Заполнить – 1)  Наполнить целиком, без остатка. 2) вписать всё 
требуемое в пустые места чего-нибудь.

Переполнить – наполнить, заполнить сверх меры.

Наполнить – 1. Занять целиком (налив, насыпав, наложив). 2. Занять 
время.

Пополнить – Увеличить, прибавить, сделать более полным.


Враждебный – вражеский

Враждебный – полный неприязни, ненависти.

Вражеский – относящийся к неприятелю, врагу, противнику.


Выбирать – избирать; выбирая – избирая

Выбирать – 1) Выделять, отбирать из многого. 2) Голосованием 
выделять для исполнения каких-нибудь обязанностей.

Избирать –  1) Осуществлять выборы какого либо лица. 2) Выбирать, 
отдавая предпочтение кому либо или чему либо.


Выгода – выгодность

Выгода – прибыль, доход, извлекаемый из чего-либо, польза.

Выгодность – свойство, являющееся выгодным.


Выдача – отдача – передача – раздача

Выдача – 1) давать в соответствии с установленным порядком; 
отпускать из места хранения, запаса; передавать в чьё-либо 
распоряжение. 2)  перен. позволять или принуждать выйти замуж

Отдача – давать обратно, возвращать.

Передача – 1) беря в руки, вручать, отдавать, подавать какой-либо 
предмет кому-либо. 2) вручать, отдавать кому-либо через посредника, 
по чьему-либо поручению. 3) (спорт.) посылать ударом кому-либо 
(мяч, шайбу и т. п.). 4) отдавать что-либо свое, от себя в чьё-либо 
владение, ведение. 5) отдавать в распоряжение, поручать кому-либо 
другому. 6. сообщать, делать известным другому что-либо.

Раздача – 1) отдать, выдать многим, наделить чем-нибудь многих. 
2)Расширить, сделать просторнее.


Выплатить – заплатить – оплатить – отплатить – уплатить 
(Выплата – оплата – плата – уплата)

Выплатить (кого? что?) – выдать плату за что-либо.

Оплатить (кого? что?)  – внести плату за что-нибудь

Заплатить (за кого? что?) – 1. Отдать плату за что-либо. 2. Отплатить 
(ответить).

Отплатить – совершить что-либо в ответ на чей-либо поступок 
(отблагодарить за услугу, отомстить за причиненное зло и т. п.) 

Уплатить (кого? что? за кого? за что?) – отдать, внести (деньги)  
в возмещение следуемого.


Вырастить – нарастить – отрастить  
(Выращивание – наращивание – отращивание)

Вырастить – ухаживая, обеспечить рост, развитие кого-либо  
или чего-либо, взрастить.

Нарастить – способствовать росту чего-либо, удлинить; вырастить  
в каком-либо количестве; накопить.

Отрастить – дать возможность достичь в росте каких-либо размеров, 
величины.



Исполнительный – исполнительский

Исполнительный – 1. только полн. ф. Имеющий своей задачей 
исполнение решений, постановлений, практически 
осуществляющий управление чем-либо. 2. Старательный, точно  
и хорошо исполняющий обязанности, поручения.

Исполнительский – относящийся к исполнителю, к исполнению 
какого-либо художественного (музыкального, литературного, 
драматического) произведения.


Исходный – исходящий

Исходный – начальный.

Исходящий – термин документооборота.


Каменистый – каменный

Каменистый – обильный камнем, покрытый камнем.

Каменный – 1. Состоящий из камня, сделанный из камня или кирпича. 
2. перен. Неподвижный, застывший, безжизненный. 3. перен. 
Безжалостный, жестокий. 4. Составная часть ботанических, 
зоологических и минералогических названий.


Комфортабельный – комфортный

Комфортабельный – удобный, с комфортом, уютный. Употребляется  
с сущ., обозначающими помещения, транспортные средства  
и составляющие интерьера.

Комфортный – удобный, благоприятный для человека, его 
жизнедеятельности и самочувствия, доставляющий приятные 
ощущения. Используется с существительными, обозначающими 
абстрактные понятия, действия и состояния.


Конный – конский

Конный – 1. Связанный с лошадьми. 2. Действующий с помощью 
лошадей. 3. Состоящий из конницы, кавалерийский.

Конский – 1. Принадлежащий коню, относящийся к нему, лошадиный. 
2. Составная часть некоторых ботанических названий.


Коренастый – коренной – корневой

Коренастый – тип телосложения (невысокий, крепкий, мускулистый).

Коренной – 1. Изначальный, исконный, постоянный, основной.  
2. Касающийся самих основ, корней чего-либо, решающий, самый 
главный. 3. Основной, центральный, стержневой (спец.).

Корневой – 1. Относящийся к корню растения. 2. Представляющий 
собой корень, состоящий из корня, корней (лингв.).


Костный – костяной

Костный – прилагательное к существительному кость. Добываемый  
из костей.

Костяной – сделанный из кости, добываемый из кости животных.


Красочный – красящий – крашеный

Красочный – яркий, сочный.

Красящий – причастие от глагола красить. Содержащий краску, 
служащий для окрашивания.

Крашеный – обработанный краской.


Лакированный – лаковый - лакировочный

Лакированный – 1. Покрытый лаком. 2. перен. Вылощенный, внешне 
блестящий, гладкий.

Лаковый – прилагательное к существительному лак. Покрытый лаком 
(сделанный из кожи, из дерева, папье-маше или металла, покрытых 
лаком).

Лакировочный –  предназначенный, служащий для лакировки, 
лакирования (лакировочная машина).


Ледовый – ледяной

Ледовый – состоящий изо льда, ледяной; находящийся, 
расположенный на льду; происходящий во льдах.

Ледяной – прилагательное к существительному лёд. Состоящий изо 
льда, покрытый льдом; очень холодный (холодный как лёд); крайне 
сдержанный, презрительно-холодный, уничтожающий.


Лесистый – лесной

Лесистый – обильно поросший лесом.

Лесной – прилагательное к существительному лес. Расположенный  
в лесу, живущий, растущий в лесу; покрытый лесами; относящийся  
к лесоводству.


Личностный – личный

Личностный – относящийся к личности (книжн.).

Личный – принадлежащий определенному лицу; принадлежащий 
личности; затрагивающий интересы какого-либо лица.


Микроскопический – микроскопичный

Микроскопический – 1. Производимый с помощью микроскопа.  
2. Различимый, видимый только в микроскоп.

Микроскопичный – очень незначительный по величине, размеру, 
объёму.


Мороженый – морозильный – морозный

Мороженый – подвергшийся замораживанию.

Морозильный – предназначенный для замораживания.

Морозный – относящийся к морозу как явлению природы.


Наблюдательный – наблюдательский

Наблюдательный – 1. Внимательный, умеющий хорошо наблюдать, 
подмечать; выражающий наблюдательность (наблюдательный 
человек). 2. Служащий для наблюдения за кем-чем-либо, а также 
осуществляющий наблюдение (наблюдательная вышка).

Наблюдательский – относящийся к наблюдателю, принадлежащий, 
свойственный ему (наблюдательский бинокль).


Надеть – одеть

Надеть – что-то на себя.

Одеть – кого-то.


Наличие – наличность

Наличие – присутствие.

Наличность – количество имеющегося в наличии в данный момент.


Напоминание – упоминание

Напоминание – слова с целью напомнить.

Упоминание – слова, касающиеся кого-то, сказанные не специально,  
а вскользь.


Невежа – невежда

Невежа – грубый, невоспитанный, невежливый человек.

Невежда – малообразованный человек, неуч; человек, несведущий  
в какой-либо области знания, профан.


Нестерпимый – нетерпеливый – нетерпимый

Нестерпимый – превышающий терпение, с трудом переносимый.

Нетерпеливый – 1. С трудом выносящий что-либо. 2. Выражающий 
нетерпение.

Нетерпимый – 1. Такой, с которым нельзя мириться, недопустимый.  
2. Не считающийся с чужим мнением, лишённый терпимости.


Неудачный – неудачливый

Неудачный – 1. Сопровождающийся, закончившийся неудачей.  
2. Неудовлетворительный, не такой, каким должен быть.

Неудачливый – только с одуш. сущ. Преследуемый неудачами.


Обвинённый – обвинительный

Обвинённый – сужденный, привлеченный, укоренный, 
инкриминированный, упрекнутый в чём-либо.

Обвинительный – содержащий в себе обвинение, выражающий 
осуждение.

Высокий – высотный

Высокий – 1. Большой по протяжённости или далеко расположенный 
в направлении снизу вверх. 2. Превышающий средний уровень, 
среднюю норму, значительный. 3. только полн. ф. Выдающийся  
по значению, почётный, важный. 4. только полн. ф. Возвышенный  
по содержанию, очень значительный, торжественный, не обыденный. 
5. Очень хороший по качеству, отличный. 6. О звуках: тонкий, звонкий, 
вызываемый колебаниями большой частоты.

Высотный – 1. Простирающийся выше известного предела; 
вызываемый большой высотой (спец.). 2. Производящийся  
или используемый на большой высоте (авиа). 3. Об архитектурных 
сооружениях: очень высокий, многоэтажный.


Гарантийный – гарантированный

Гарантийный – прилагательное к существительному гарантия. 
Содержащий гарантию, служащий гарантией.

Гарантированный – причастие от глагола гарантировать. 
Обеспеченный.


Гармонический – гармоничный

Гармонический – (спец.). Относящийся к гармонии; основанный  
на принципах гармонии.

Гармоничный – содержащий элементы гармонии; обладающий 
согласованностью, слаженностью, взаимным соответствием разных 
качеств предметов, явлений, частей целого.


Глинистый – глиняный

Глинистый – содержащий глину, изобилующий глиной.

Глиняный – сделанный из глины.


Годичный – годовалый – годовой

Годичный – продолжающийся в течение года, относящийся к целому 
году.

Годовалый – (разг.). В возрасте одного года; пролежавший, 
просуществовавший год.

Годовой – 1. Относящийся к целому году; получающийся к концу года, 
в итоге за год; рассчитанный на год. 2. Совершающийся один раз  
в год.


Гордость – гордыня

Гордость – чувство собственного достоинства, самоуважение, чувство 
удовлетворения от успехов; чрезмерно высокое мнение о себе.

Гордыня – чрезмерная гордость.


Гуманизм – гуманность

Гуманизм – 1. Прогрессивное движение эпохи Возрождения.  
2. Отношение к людям, проникнутое любовью к человеку и заботой  
о его благе.

Гуманность – свойство, в основе которого значение прилагательного 
гуманный.


Гуманистический – гуманитарный – гуманный

Гуманистический – прилагательное к существительным гуманизм  
и гуманист.

Гуманитарный – обращенный к человеческой личности, к правам  
и интересам человека; относящийся к общественным наукам, 
изучающим человека и его культуру.

Гуманный – человечный, человеколюбивый, проникнутый любовью  
к человеку, уважением к личности.


Двоичный – двойной – двойственный – двоякий – сдвоенный – 
удвоенный

Двоичный – основанный на счёте двойками (парами), основанный  
на комбинации двух компонентов.

Двойной – состоящий из двух однородных или подобных частей, 
вдвое больше.

Двойственный – противоречивый, двуличный, касающийся две 
стороны, двух участников.

Двоякий – проявляющий себя в двух смыслах, видах.

Сдвоенный – соединённый в один.

Удвоенный – увеличенный вдвое.


Действенный – действительный – действующий


Действенный – эффективный, способный влиять на результат.

Действительный – 1. Реально существующий. 2. Имеющий силу, 
действующий, годный.

Действующий – нынешний, работающий


Деловитый – деловой – дельный – деляческий

Деловитый – умелый, толковый, предприимчивый.

Деловой – 1. Связанный с делом, с работой. 2. Знающий, опытный  
в делах.

Дельный – способный к делу, к работе.

Деляческий – основанный на узком практицизме, сугубо 
прагматичный.


Демократичный – демократический

Демократический – основанный на принципах демократии, 
осуществляющий демократию, отражающий её, принадлежащий ей. 
(Употребляется в словосочетаниях терминологического характера.)

Демократичный – содержащий элементы демократичности, 
демократизма, простой, относящийся к народу.


Диктант – диктат

Диктант – (пед.). Письменная работа, состоящая в записывании 
диктуемого текста.

Диктат – требование, указание, продиктованное одной, сильной 
стороной и навязанное для безусловного выполнения другой, слабой 
стороне.


Дипломант – дипломат

Дипломант – 1. Лицо, награждённое дипломом за успешное 
выступление на конкурсе, фестивале и т. п. 2. Студент, готовящий 
выпускную, дипломную работу.

Дипломат – 1. Должностное лицо, занимающееся дипломатической 
деятельностью, работой в области внешних отношений. 2. перен.  
О человеке, действующем тонко, умело (разг.).


Дипломатический – дипломатичный

Дипломатический – относящийся к дипломатии (в значении: 
деятельность по осуществлению внешней международной политики 
государства) и к дипломатам.

Дипломатичный – ловкий, умело и тонко действующий; тонко 
рассчитанный.


Длинный – длительный

Длинный – 1. Имеющий большую длину, протяжённость; только кратк. 
ф. больший по длине, чем нужно; (разг.) о человеке: высокий ростом. 
2. Медленно тянущийся.

Длительный – долговременный.


Добротный – добрый

Добротный – хорошо, прочно сделанный.

Добрый – 1) отзывчивый, готовый помочь, расположенный к другим,  
2) хороший, несущий радость, успех, благо.


Доверительный – доверчивый

Доверительный – выражающий доверие.

Доверчивый – доверяющий, питающий доверие.


Дождевой – дождливый

Дождевой – связанный с дождём, вызванный дождём, несущий 
дождь; предназначенный для защиты от дождя.

Дождливый – обильный дождями.

Драматический – драматичный

Драматический – 1. Относящийся к драме. 2. О голосе певца: сильный, 
несколько резкий по тембру, в отличие от лирического.

Драматичный –  1) характеризующийся драматизмом. 2) перен. 
рассчитанный на внешний эффект; театральный, напыщенный.


Дружеский – дружественный – дружный

Дружеский – относящийся к другу, принадлежащий, свойственный 
ему, характеризующий отношения друзей.

Дружественный – (офиц.). Взаимно благожелательный, основанный 
на дружелюбии, выражающий расположение (преимущественно  
о государствах, народах и отношениях между ними).

Дружный – связанный дружбой, взаимным согласием, происходящий 
одновременно, согласованно.


Единичный – единственный – единый - одиночный

Единичный – только один, штучный. Отдельный, обособленный, 
индивидуальный.

Единственный – только один, такой, кроме которого нет никакого 
другого; исключительный.

Единый –  Общий, одинаковый, один для всех, обладающий 
внутренним единством (единый билет).

Одиночный – действующий обособленно, в одиночку (одиночный 
турист; одиночная группа).


Желанный – желательный

Желанный – 1. Очень ожидаемый, составляющий предмет желания.  
2. только прил. Милый, дорогой.

Желательный – (книжн.). Нужный для чего-либо, соответствующий 
чьим-либо желаниям, интересам, ожиданиям.


Жестокий – жёсткий

Жестокий – 1) безжалостный, беспощадный, слишком суровый,  
2) слишком сильный.

Жёсткий – 1) твёрдый на ощупь, крепкий, плотный, 2) суровый, резкий, 
3) не допускающий отклонений.


Жизненный – житейский

Жизненный – 1) относящийся к жизни, 2) важный для жизни.

Житейский – обыденный, связанный с ежедневной жизнью.


Жилищный – жилой

Жилищный – прилагательное к существительному жилище.

Жилой – предназначенный для жилья.


Загородить – огородить – оградить – отгородить – перегородить

Загородить – 1) заслонить, закрыть, обнести оградой, заграждением.  
2) перекрыть путь, дорогу, выставив преграду.

Огородить – обнести изгородью, оградой.

Оградить – с помощью каких-либо мер защитить от чьих-то нападок, 
посягательств.

Отгородить – 1) отделить, поставив перегородку, забор или какую-
либо иную преграду. 2) перен. лишить связи с кем-либо  
или с чем-либо; обособить.

Перегородить – 1) разделить помещение, пространство на части, 
устроив, соорудив перегородку, изгородь. 2) разделить на части 
собою.


Занизить – понизить – снизить

Занизить – представить в меньших размерах. 

Понизить – 1) сделать более низким, меньшим по высоте.  
2) уменьшить, сократить степень, силу, уровень и т. п.; снизить.  
3) разг. перевести на более низкую должность.

Снизить – 1) переместить вниз, заставить спуститься на меньшую 
высоту. 2) перен. уменьшить, сбавить, сделать более низким (цену, 
плату);


Зачинатель – зачинщик

Зачинатель – основоположник чего-либо.

Зачинщик – тот, кто начинает что-то неблаговидное.


Звериный – зверский

Звериный – прилагательное к существительному зверь. Присущий 
зверю, свойственный зверю; жестокий, свирепый; чрезмерно 
сильный.

Зверский – свойственный зверю, звериный; жестокий, свирепый, 
дикий; очень сильный, чрезвычайный.


Звуковой – звучный

Звуковой – 1. Физический термин, относящийся к звуку.  
2. Записывающее или воспроизводящее устройство, аппарат.  
3. Состоящий из звуков.

Звучный – громкий, чистый, отчётливо звучащий.


Землистый – земляной – земной

Земляной – 1. Относящийся к земле, связанный с ней; сделанный, 
состоящий из земли. 2. Живущий или находящийся в земле.  
3. Составная часть некоторых ботанических и зоологических 
названий (земляные работы; земляной зверёк; земляной орех).

Земной – 1. Относящийся к Земле – планете. 2. Относящийся к земле 
как месту жизни и деятельности человека; перен. обыденный, 
житейский, чуждый возвышенных духовных стремлений (земная 
кора; земная жизнь).

Землистый – 1. Содержащий много земляных частиц (землистый 
песок) 2. Похожий на землю своим составом, внешним видом и т. П. 
(землистая масса). 3. Серовато-бледный (о цвете лица, кожи 
человека).


Зрительный – зрительский

Зрительный – 1. Относящийся к зрению. 2. Предназначенный  
для зрителей. 3. Такой, с помощью которого рассматривают что-либо.

Зрительский – относящийся к зрителю, свойственный ему.


Изобретательный – изобретательский

Изобретательный – находчивый, быстрый на выдумку, способный 
изобретать.

Изобретательский – относящийся к изобретательству,  
к изобретателю.


Информативный – информационный

Информативный – несущий информацию, насыщенный 
информацией.

Информационный – относящийся к информации.


Информация – информированность

Информация – информирование; сообщение о положении дел, 
событиях; сведения об окружающем мире и протекающих в нем 
процессах, воспринимаемые человеком или специальными 
устройствами.

Информированность – осведомленность, степень владения 
информацией.


Иронический – ироничный

Иронический – относящийся к иронии как стилистическому приёму. 
(Употребляется в словосочетаниях терминологического характера.)

Ироничный – содержащий элементы иронии, употребляющийся  
с целью насмешки.


Искусный – искусственный

Искусный – 1. Умелый, хорошо знающий своё дело. 2. Умело, хорошо 
выполненный.

Искусственный – 1. только полн. ф. Не природный, ненатуральный, 
сделанный наподобие настоящего, природного. 2. Притворный, 
неискренний.



Обрывок – отрывок

Обрывок – 1. Оторванный кусок. 2. Часть.

Отрывок – небольшая часть произведения, фрагмент.


Обсудить – осудить

Обсудить – разобрать, обдумать, всесторонне рассмотреть, 
высказывая свои соображения по поводу чего-либо или о ком-либо 
(обсудить вопрос).

Осудить – 1. Выразить неодобрение кому-чему-либо, признать 
дурным (осудить поступок). 2. Приговорить к какому-либо наказанию, 
вынести обвинительный приговор, обвинить (осудить преступника). 
3. перен. Обречь на что-либо (высок.) (осудить на гибель).


Обхватить – охватить

Обхватить – заключив между распростёртыми руками, пальцами, 
лапами и т. д., плотно прижать кого-что-либо к себе.

Охватить – 1. Окружить, сжать. 2. перен. Заключить в свои пределы, 
обнять, окутать. 3. только 3 л., перен. О чувствах, мыслях: овладеть 
полностью кем-чем-либо. 4. Включить, ввести в круг чего-либо.  
5. Не отрываясь от своих частей, обойти противника с фланга 
(флангов) для нанесения удара.


Ограничить – отграничить – разграничить

Ограничить – поставить в границы, рамки.

Отграничить – отделить одно от другого или от всего прочего, 
установив границу.

Разграничить – отделить друг от друга или одно от другого.


Оклик – отклик

Оклик – возглас, которым окликают кого-либо, привлекают чьё-либо 
внимание, останавливают.

Отклик – 1. Ответ на зов, обращение; отзвук, эхо. 2. перен. Отражение, 
след, пережиток чего-либо. 3. перен. Выражение того или иного 
отношения к чему-либо.


Опасный – опасливый

Опасливый – (разг.). Действующий с опаской, насторожённый, 
недоверчивый, склонный к боязливости (опасливый человек, 
пешеход).

Опасный – способный вызвать, причинить какой-либо вред, 
несчастье (опасный зверь, враг, преступник).


Органический – органичный

Органический – 1. Принадлежащий к растительному или животному 
миру, относящийся к живым организмам (спец.). 2. Касающийся 
внутреннего строения человека, его организма, его органов.  
3. Касающийся самой сущности чего-либо, коренной. 4. перен. 
Внутренне присущий кому-либо.

Органичный – органический присущий кому-чему-либо,  
не случайный, закономерно вытекающий из чего-либо.


Отборный – отборочный

Отборный – 1. Отобранный из других как лучший. 2. Непристойный.

Отборочный – с целью отбора.


Отклонение – уклонение

Отклонение – 1. Отказ. 2. Отступление.

Уклонение – отход от чего-либо.


Отклониться – уклониться

Отклониться – переместиться в сторону.

Уклониться – 1. Отодвинуться. 2. Воздержаться от чего-либо.  
3. Изменить первоначальное направление.


Отличать(-ся) – различать(-ся)

Отличать – 1. Распознавать нечто среди прочего. 2. Награждать, 
выделять (устар.).

Различать – распознавать зрением или другими органами чувств.


Отличие – различие

Отличие – 1. Признак, создающий разницу. 2. Заслуга (устар.). 3. Знак, 
звание, грамота и другие показатели признания чьих-либо заслуг.

Различие – разница, несходство.


Памятливый – памятный

Памятливый – (разг.). только с одуш. сущ. Обладающий хорошей 
памятью, способный легко запоминать, имеющий особенную 
склонность к запоминанию.

Памятный – 1. Сохранившийся в памяти, незабываемый. 2. только 
полн. ф. Служащий для справок, записей, для сохранения чего-либо  
в памяти.


Перетерпеть – претерпеть

Перетерпеть – пережить, вынести что-то неприятное, тяжёлое.

Претерпеть – подвергнуться изменению.


Покупательный – покупательский – покупной

Покупательный – (экон.). Относящийся к возможности купить.

Покупательский – относящийся к покупателю, принадлежащий ему.

Покупной – относящийся к покупке; такой, который покупается, 
покупаемый.


Популистский – популярный

Популистский – апеллирующий к широким массам и обещающий им 
скорое и лёгкое решение острых социальных проблем.

Популярный – 1. Понятный, доступный, несложный по изложению.  
2. Пользующийся широкой известностью, общественными 
симпатиями.


Поступок – проступок

Поступок – совершённое кем-либо действие (хороший, плохой 
поступок).

Проступок – поступок, нарушающий нормы, правила поведения 
(невольный проступок).


Почтенный – почтительный – почётный

Почтенный – 1) внушающий почтение к себе, заслуживающий, 
достойный почтения, уважаемый. 2) перен., разг. большой, 
значительный...

Почтительный – 1) содержащий в себе или выражающий почтение; 
уважительный в отношении к кому-либо, чему-либо. 2) перен. 
достаточно большой, значительный; безопасный.

Почётный – 1) пользующийся почётом, особым уважением. 2) спец. 
избираемый в знак особого уважения. 3) являющийся выражением 
почёта.


Практический – практичный

Практический – 1. Относящийся к области практики. 2. Нужный  
для практики; прививающий умение, навыки. 3. Относящийся  
к области реальных потребностей.

Практичный – 1. Опытный, хорошо разбирающийся в жизненных 
делах. 2. Удобный, пригодный в деле, выгодный, экономный.


Предоставить – представить

Предоставить – 1. Отдать кого-что-либо в распоряжение, пользование 
кому-чему-либо. 2. Дать возможность кому-либо сказать, сделать  
что-либо, чем-либо распорядиться.

Представить – 1. Предъявить, сообщить что-либо кому-либо.  
2. Познакомить с кем-либо, дать возможность ознакомиться  
с чем-либо. 3. Признав достойным чего-либо, ходатайствовать  
о чём-либо (о награде, повышении по службе и т. п.).  
4. Воспроизвести в мыслях, вообразить кого-что-либо (обычно  
со словом «себе»). 5. Изобразить, показать кого-что-либо.

Представительный – представительский

Представительный – 1. только полн. ф. Выборный, основанный  
на представительстве. 2. Вполне отражающий чьи-либо интересы, 
авторитетный. 3. Внушающий почтение, важный (разг.)

Представительский – (спец.). Относящийся к представительству  
или представителю.


Признанный – признательный

Признанный – 1) Тот, кого признали (причастие от глагола признать). 
2) Оценённый по достоинству, известный.

Признательный – испытывающий или выражающий признательность, 
благодарность.


Подделка – поделка – проделка

Подделка – 1. Процесс изготовления поддельных вещей.  
2. Фальшивка, поддельная вещь (подделка денег).

Поделка – 1. Изготовление, производство (артель для поделки сапог). 
2. Обычно мн.: поделки. Мелкая, преимущественно ручная работа 
(выставка поделок). 3. Мелкое изделие, изготовленное обычно 
ручным способом (поделки из кости).

Проделка – предосудительный поступок, проступок (серьёзная, 
детская проделка).


Продуктивный – продуктовый

Продуктивный – 1. Приносящий положительные результаты, 
создающий какие-либо ценности в процессе труда, 
производительный, плодотворный. 2. Относящийся к разведению 
сортов растений и пород скота для получения продуктов сельского 
хозяйства (чаще животноводства).

Продуктовый – предназначенный для продуктов питания, связанный 
с торговлей или хранением продуктов.


Производительность – производство

Производительность – способность выпускать определённое 
количество продукции.

Производство – 1. Общественный процесс создания материальных 
благ, охватывающий как производительные силы общества, так и 
производственные отношения людей. 2. Изготовление, выработка, 
создание какой-нибудь продукции. 3. Отрасль промышленности.  
4. Работа по непосредственному изготовлению продукции.


Производительный – производственный - производный

Производительный – производящий, создающий, продуктивный.

Производственный – 1. Относящийся к производству.  
2. Занимающийся производством, участвующий в производстве.

Производный – образованный от другого  (производное слово).


Просветительский – просвещённый

Просветительский – относящийся к просветительству, просветителю, 
свойственный им.

Просвещённый – образованный, обладающий высоким уровнем 
культуры и знаний.


Публицистический – публицистичный

Публицистический – относящийся к публицистике, к публицисту.

Публицистичный – затрагивающий злободневные общественно-
политические вопросы.


Пугливый – пуганый

Пугливый – боязливый, пугающийся; выражающий боязливость.

Пуганый – такой, которого часто пугали или который сильно напуган.


Раздражение – раздражительность

Раздражение – состояние возбуждения, взволнованности, чувство 
острого недовольства, досады, (биол.) реакция клетки на внешнее 
воздействие.

Раздражительность – свойство личности (по значению 
прилагательного раздражительный).


Ритмический – ритмичный

Ритмический – относящийся к ритмике, подчинённый ей.

Ритмичный – повторяющийся через равные промежутки чего-либо.


Романтический – романтичный

Романтический – 1. Относящийся к романтизму как направлению  
в литературе и искусстве и как художественному методу. 
(Употребляется в словосочетаниях терминологического характера.)  
2. Свойственный романтику; исполненный романтики; 
эмоционально-приподнятый, привлекающий своей 
таинственностью.

Романтичный – содержащий элементы романтизма, таинственности, 
мечтательности.


Скрытный – скрытый

Скрытный – не склонный делиться с другими своими мыслями, 
переживаниями, намерениями, неоткровенный.

Скрытый – тайный, не обнаруживающийся явно.


Словарный – словесный

Словарный – относящийся к словарю или работе по созданию 
словарей.

Словесный – выражаемый словами, в словах.


Сопротивление – сопротивляемость

Сопротивление – 1) Противодействие. 2) Термин в физике: 
сопротивление как характеристика материалов.

Сопротивляемость – способность сопротивляться.


Соседний – соседский

Соседний – расположенный вблизи, рядом с кем-чем-либо,  
по соседству.

Соседский – (разг.). Относящийся к соседу, принадлежащий ему.


Сравнимый – сравнительный

Сравнимый – тот, который может сравниваться с чем-либо 
(сравнимый является причастием от глагола сравнить).

Сравнительный – 1) основанный на сравнении, 2) относительный,  
3) лингвистический термин, связанный со сравнением.


Сценический – сценичный

Сценический – 1. Относящийся к сцене. 2. Связанный с театром, 
театральным искусством, театральной деятельностью.

Сценичный – пригодный для сцены, для театрального представления, 
обладающий свойствами, нужными для сцены.


Сытный – сытый

Сытный – 1. Питательный, хорошо насыщающий, калорийный (сытный 
завтрак). 2. перен. Доходный, прибыльный (разг.) (сытная должность).

Сытый – 1. Вполне утоливший свой голод (сытый человек). 2. перен. 
Выражающий удовлетворённость, пресыщенность (сытая улыбка).  
3. перен. Не знающий нужды, живущий в достатке (сытая жизнь).  
4. Отъевшийся, откормленный (сытый скот).


Технический – техничный

Технический – 1. Относящийся к технике, связанный с ней, с научной 
разработкой её. 2. Используемый в промышленности. 3. Относящийся 
к обслуживанию техники какого-либо производства. 4. Действующий 
только по указанию руководителя, не ответственный.

Техничный – обладающий мастерством, высокой техникой; 
исполненный с большим искусством, умением (в спорте, искусстве).


Удачливый – удачный

Удачливый – только с одуш. сущ. Такой, которому всё удаётся,  
у которого всегда удача.

Удачный – только с неодуш. сущ. 1. Завершившийся удачей, 
удавшийся. 2. Хороший.

Униженный – унизительный

Униженный – причастие от глагола унизить. Тот, кого унизили; 
выражающий унижение, свидетельствующий об унижении.

Унизительный – оскорбительный для чьего-либо достоинства, 
самолюбия.


Хищнический – хищный

Хищнический – 1. Свойственный хищнику, грабительский. 2. перен. 
Бесхозяйственный, бесплановый, преследующий цели ближайшей 
выгоды, обогащения.

Хищный – 1. только полн. ф. О животных: питающийся животными.  
2. перен. Жадный, полный стремления овладеть кем-чем-либо, 
захватить что-либо, а также выражающий такое стремление; такой, 
как у хищника.


Царский – царственный – царствующий

Царский – относящийся к царю, принадлежащий ему. 2. Относящийся 
к политическому режиму монархии во главе с царём. 3. перен. 
Роскошный, богатый.

Царственный – отличающийся величественностью, значительностью 
по размаху.

Царствующий – 1. Тот, кто царствует, причастие от глагола царствовать. 
2. Главенствующий, довлеющий.


Целый – цельный – целостный

Целый – 1. только полн. ф. Весь без изъятия, полный. 2. только полн. ф. 
Значительный, большой. 3. Невредимый, без изъяна, ущерба.

Цельный – 1. только полн. ф. Из одного вещества, из одного куска, 
монолитный. 2. только полн. ф. Не разбавленный, не снятой. 3. перен. 
Обладающий внутренним единством.

Целостный – представляющий целостность, единство.


Экономика – экономия

Экономика – 1. Совокупность производственных отношений, 
соответствующих данной ступени развития производительных сил 
общества, господствующий способ производства в обществе 
(капиталистическая экономика). 2. Организация, структура и 
состояние хозяйственной жизни или какой-либо отрасли 
хозяйственной деятельности (экономика страны). 3. Научная 
дисциплина, изучающая какую-либо отрасль производственной, 
хозяйственной деятельности (изучать экномику).

Экономия – 1. Бережливое, расчётливое расходование чего-либо 
(строгая экономия). 2. Выгода, получающаяся при бережном 
расходовании чего-либо (экономия средств).


Экономический – экономичный – экономный

Экономический – относящийся к экономике, хозяйственный.

Экономичный – дающий возможность что-либо сэкономить, 
выгодный.

Экономный – 1. Бережливо расходующий что-либо, соблюдающий 
экономию. 2. Требующий умеренных затрат, способствующий 
экономии, скромный в расходах.


Эстетический – эстетичный

Эстетический – 1. Относящийся к эстетике (науке о прекрасном  
в искусстве и в жизни, об общих законах художественного 
творчества). 2. Связанный с созданием и восприятием прекрасного.

Эстетичный – красивый, изящный; содержащий элементы эстетизма.


Этический – этичный

Этический – 1. Относящийся к этике (науке, объектом изучения 
которой является мораль). 2. Соответствующий требованиям морали.

Этичный – допустимый с точки зрения требований этики (норм 
поведения).


Эффективный – эффектный

Эффективный – действенный, приводящий к нужным результатам.

Эффектный – производящий впечатление.


Эффективность – эффектность

Эффективность – действенность, результативность

Эффектность – броскость, способность производить впечатление


Яблочный – яблоневый

Яблочный – приготовленный из яблок или с яблоками (яблочный 
сок).

Яблоневый – относящийся к яблони, состоящий из яблонь 
(яблоневый сад).

Задание 6

ЗАМЕНИТЬ


Оказывать помощь

Совершить подвиг

Уделять внимание

Оказывать влияние

Повысить/понизить уровень

Принести пользу

Снизить стоимость

Взять реванш

Выполнить задачу

Поставить цель

Наращивать темп

Занять позицию

Причинить вред

Принять решение

Завоевать первенство

Установить рекорд

Сделать комплимент

Дать результат

Произвести впечатление

Принести славу

Потерпеть поражение

Одержать победу

Играть роль

Иметь значение

Вызвать реакцию

Выразить благодарность

Опасность миновала

Загладить вину

Нести ответственность

Выдвинуть гипотезу

Произошёл случай

Расширить кругозор

Совершить поступок

Создавать условия

Заклятый враг

Закадычный друг

Большая часть

Приложить усилия

Делать акцент

Заглавные буквы / прописные буквы

Строчные буквы

Перевернуть вверх дном

Не бросать слов на ветер

Где собака зарыта



ИСКЛЮЧИТЬ


секунда времени (час времени)

в сентябре месяце

рублей денег

внутренний  интерьер

впервые дебютировать (первый дебют)

коренной  абориген (местный абориген)

другой альтернативой

мемориальные памятники (памятный мемориал,  мемориальный 
монументы)

ведущий лейтмотив (главный, основной лейтмотив)

прейскурант цен

народный фольклор

более исчерпывающий

памятный сувенир

первая премьера

свободные вакансии

успешной победы

положительный успех

жесты рук

самостоятельная автономия

неожиданные сюрпризы

заранее предопределить

временно приостановить

городской градоначальник

неприкосновенный иммунитет (в значении дипломатическая)

взаимное  сотрудничество

передняя авансцена

полностью (окончательно) завершить, закончить

мимика лица

растет вверх

впервые познакомиться

первое "боевое крещение»

свой автопортрет (самого себя)

биография жизни  

подниматься вверх

визуальное зрение

снова (вновь) возобновить 

необычный феномен

передовой авангард

начальные азы 
другая альтернатива

тайный аноним

предварительный анонс

арсенал оружия

беспрецедентный в прошлом

обратный бумеранг

стеклянный витраж

возвратиться обратно

юный вундеркинд

горячие гейзеры

гипотетическое предположение

изысканный деликатес

демобилизовать из армии

дважды дублировать

житница зерна (хлеба)

неизвестный инкогнито

тайная интрига

сатирическая карикатура

коллега по работе

поправки и коррективы

креативное творчество

ладонь руки

первый  (ведущий) лидер

мертвый труп

путевой маршрут, маршрут движения, следования

большой массив

огромная, большая, гигантская махина

огромный мегаполис

короткий миг

мизерная мелочь

темный мрак

высотный небоскреб

подлый негодяй

оттенки нюансов

бурные овации

имеющийся опыт (усвоенный)

неповторимая оригинальность

родное Отечество

отступать назад

панацея от всех болезней

лечить болезни

пантеон богов

патриот Родины

будущая перспектива (перспективы на будущее)

бесплатный подарок

истинная подоплека

художественная поэзия

заранее предчувствовать

бумажная пресса

простаивать без дела, зря, без пользы, без работы, бесполезно

аморальный проступок

пернатые птицы

смс сообщение

свой собственный

сосуществовать вместе

специфическая особенность

спуститься вниз

главная суть

толпа людей

уничтожить полностью

денежное финансирование

популярный шлягер

я лично (лично для меня)

пережиток прошлого

информационное сообщение

букет цветов

интерактивное взаимодействие

истинная правда

ответная реакция

установленный факт

поступательное движение

свободная вакансия

наиболее оптимальный

хронометраж времени

смешивать вместе

конечный итог

черная сажа

продолжает оставаться

наглядно демонстрировать

работа по демонтажу

белокурый блондин

сатирический фельетон

библиотека книг

неприятный хмырь

бедная хижина

точно сформулировать

выдающийся деятель

воссоздать заново

заранее спрогнозировать

прогноз на будущее (предварительный прогноз)

по-своему уникален

первейший приоритет

предугадать заранее

неиспользованные резервы

всенародный референдум

перспективы на будущее

планы на будущее

ареал обитания

сервисное обслуживание

полный аншлаг

автоматический рефлекс

рискованная авантюра

смелый риск

сокращенная аббревиатура

самоуправляющая автономия

авторитарный деспот

авторизовать разрешение

распространять агитацию

нападающий агрессор

соответствующий адекватно

азартный запал

приспособиться к акклиматизации

ответная контратака

лучший ас, сильнейший ас

большая армада

полный аншлаг

значимый авторитет

большая половина (исключить большая)

штат США

страсть к графомании

так например

в анфас (так как анфас значит в лицо)

численное большинство (меньшинство)

брак продукции

броский эффект

возрождаться, восстановить заново

вроде бы кажется

внешние габариты

губить (пропадать) зря

отдать дань (должную дань)

определить диагноз

замыслы на будущее

кавалькада всадников

ландшафт местности

длинный марафон

ностальгия по родине

оглядеться вокруг

падать вниз

советоваться вместе

соединить между собой

профессиональный (знающий) специалист

местный старожил

горячая страда

ценное богатство, сокровище

могучий богатырь

чередоваться друг с другом, чередоваться между собой

ОБА/ОБЕ

ОБА – М.Р. И СР.Р.

ОБЕ – Ж.Р.

И.п. ОБА ДРУГА, ОБЕ ПОДРУГИ

Р.п. ОБОИХ ДРУЗЕЙ, ОБЕИХ ПОДРУГ

Д.п. ОБОИМ ДРУЗЬЯМ, ОБЕИМ ПОДРУГАМ

В.п. = Р.п.

Т.п. ОБОИМИ ДРУЗЬЯМИ, ОБЕИМИ ПОДРУГАМИ

П.п. ОБОИХ ДРУЗЬЯХ, ОБЕИХ ПОДРУГАХ


3. ПОРЯДКОВЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ

И.п. тысяча девятьсот восемьдесят четвёртый

Р.п. тысяча девятьсот восемьдесят четвёртого

Д.п. тысяча девятьсот восемьдесят четвёртому

В.п. = И.п.

Т.п. тысяча девятьсот восемьдесят четвёртым

П.п. тысяча девятьсот восемьдесят четвёртом


С ТЫСЯЧИ ВОСЕМЬСОТ ДВАДЦАТЬ ЧЕТВЁРТОГО ГОДА

С ДВУХ ТЫСЯЧИ ДВАДЦАТЬ ЧЕТВЁРТОГО ГОДА


ГЛАГОЛЫ


1. ПОВЕЛИТЕЛЬНОЕ НАКЛОНЕНИЕ

ЛАЗАТЬ (РАЗГ) – ЛАЗАЙ – ЛАЗАЙТЕ

ЛАЗИТЬ – НЕТ ФОРМЫ – НЕТ ФОРМЫ

НЕЛЬЗЯ: лазь – лазьте!!!

БЕЗ «Д»!

ПОСКОЛЬЗНУТЬСЯ

НАСМЕХАТЬСЯ

ПОЧЕРК


-ЕЮ, -ВЕЕТ

выздороветь – выздоровею, выздоровеет

опротиветь – опротивею, опротивеет

опостылеть – опостылею, опостылеет

плешиветь – плешивею, плешивеет

плесневеть – плесневею, плесневеет


с -Л-

щиплет, треплет, колеблет, дремлет

ПРИЧАСТИЯ

обгрызенное (от обгрызть)

приобретший (от приобрести)

 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

СРАВНИТЕЛЬНАЯ СТЕПЕНЬ:

гадкий – гаже

гладкий – глаже

жидкий – жиже

гибкий – гибче

жёсткий – жёстче

меткий – метче

прыткий – прытче

резкий – резче

хлёсткий – хлёстче


КРАТКАЯ ФОРМА

кисел

тёпел

бессмыслен, бесчислен, легкомыслен, безжизнен,

безукоризнен, болезнен, двусмыслен, многочислен, неприязнен


МЕСТОИМЕНИЯ

ИХ


С ПРЕДЛОГАМИ:

за ней

без него

с ними

возле него

вопреки ему

подобно им

благодаря ей

навстречу им

2. ЛИЧНЫЕ ФОРМЫ


Я ЕЗЖУ, ТЫ ЕЗДИШЬ, ОН ЕЗДИТ,  
МЫ ЕЗДИМ, ВЫ ЕЗДИТЕ, ОНИ ЕЗДЯТ


Я ЛАЖУ, ТЫ ЛАЗИШЬ, ОН ЛАЗИТ,  
МЫ ЛАЗИМ, ВЫ ЛАЗИТЕ, ОНИ ЛАЗЯТ


Я ЛАЗАЮ, ТЫ ЛАЗАЕШЬ, ОН ЛАЗАЕТ,  
МЫ ЛАЗАЕМ, ВЫ ЛАЗАЕТЕ, ОНИ ЛАЗАЮТ (РАЗГ)


Я МАШУ, ТЫ МАШЕШЬ, ОН МАШЕТ,  
МЫ МАШЕМ, ВЫ МАШЕТЕ, ОНИ МАШУТ


Я ЖГУ, ТЫ ЖЖЁШЬ, ОН ЖЖЁТ,  
МЫ ЖЖЁМ, ВЫ ЖЖЁТЕ, ОНИ ЖГУТ


Я ПЕКУ, ТЫ ПЕЧЁШЬ, ОН ПЕЧЁТ,  
МЫ ПЕЧЁМ, ВЫ ПЕЧЁТЕ, ОНИ ПЕКУТ


Я БЕРЕГУ, ТЫ БЕРЕЖЁШЬ, ОН БЕРЕЖЁТ,  
МЫ БЕРЕЖЁМ, ВЫ БЕРЕЖЁТЕ, ОНИ БЕРЕГУТ


Я СТЕРЕГУ, ТЫ СТЕРЕЖЁШЬ, ОН СТЕРЕЖЁТ,  
МЫ СТЕРЕЖЁМ, ВЫ СТЕРЕЖЁТЕ, ОНИ СТЕРЕГУТ

«Ж» только с «Я»

В формах с «Я»  
и «ОНИ» одни буквы,  
в остальных – другие

ЛЯГ

ПОЕЗЖАЙ

РАЗЪЕЗЖАЙСЯ

ЕЗДИ

ПОЛОЖИ

ГЛЯДИ

НЕ ТРОГАЙ

НЕ МАШИ

КЛАДИ

БЕГИ

ВЫСЫПИ

ПРОПОЛОЩИ

ЛЯГТЕ

ПОЕЗЖАЙТЕ

РАЗЪЕЗЖАЙТЕСЬ

ЕЗДИТЕ

ПОЛОЖИТЕ

ГЛЯДИТЕ

НЕ ТРОГАЙТЕ

 НЕ МАШИТЕ

КЛАДИТЕ

БЕГИТЕ

ВЫСЫПИТЕ

ПРОПОЛОЩИТЕ

КОВАРНЫЕ ФОРМЫ 3 ЛИЦА ЕД.Ч.:

МАШЕТ

ПЛЕЩЕТСЯ

КОЛЫШЕТСЯ

КУДАХЧЕТ

МУРЛЫЧЕТ

МЯУКАЕТ

ПОПРОБУЕТ

КОВАРНЫЕ ФОРМЫ ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ:

СОХ, СОХЛА

ПРОМОК, ПРОМОКЛА

ЗАМЁРЗ, ЗАМЁРЗЛА

ОКРЕП, ОКРЕПЛА

Задание 7

ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ


1. КОЛИЧЕСТВЕННЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ

1.1. 40, 90, 100 – ТОЛЬКО ДВЕ ФОРМЫ:

И.п. сорок, девяносто, сто

Р.п. сорока, девяноста, ста

Д.п. сорока, девяноста, ста

В.п.= И.п.

Т.п. сорока, девяноста, ста

П.п. сорока, девяноста, ста


1.2. 50, 60, 70, 80

И.п. пятьдесят, шестьдесят, семьдесят, восемьдесят

Р.п. пятидесяти, шестидесяти, семидесяти, восьмидесяти

Д.п. пятидесяти, шестидесяти, семидесяти, восьмидесяти

В.п.= И.п.

Т.п. пятьюдесятью, шестьюдесятью, семьюдесятью, восьмьюдесятью

П.п. (о) пятидесяти, шестидесяти, семидесяти, восьмидесяти


1.3. 200, 300, 400

И.п. двести, триста, четыреста

Р.п. двухСОТ, трёхСОТ, четырёхСОТ

Д.п. двуМстаМ, трёМстаМ, четырёМстаМ

В.п.= И.п.

Т.п. двуМЯстаМИ, треМЯстами, четырьМЯстаМИ

П.п. (о) двУХстАХ, трЁХстАХ, четырЁХстАХ


1.4. 500, 600, 700, 800, 900

И.п. пятьсот, шестьсот, семьсот, восемьсот, девятьсот

Р.п. пятиСОТ, шестиСОТ, семиСОТ, восьмиСОТ, девятиСОТ

Д.п. пятиСТАМ, шестиСТАМ, семиСТАМ, восьмиСТАМ, девятиСТАМ

В.п.= И.п.

Т.п. пятЬЮстАМИ, шестЬЮстАМИ, семЬЮстАМИ, восьмЬЮстАМИ, 
девятЬЮстАМИ

П.п. (о) пятиСТАХ, шестиСТАХ, семиСТАХ, восьмиСТАХ, девятиСТАХ


2. ДРОБНЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ

1,5 И 150 – ТОЛЬКО ДВЕ ФОРМЫ:

И.п. полтора (дня), полторы (недели), полтораста (рублей)

Р.п. полУтора (дней), полУтора (недель), ПОЛУТОРАСТА (рублей)

Д.п. полУтора (дням), полУтора (неделям), ПОЛУТОРАСТА (рублям)

В.п.= И.п.

Т.п. полУтора (днями), полУтора (неделями), ПОЛУТОРАСТА (рублями)

П.п. полУтора (днях), полУтора (неделях), ПОЛУТОРАСТА (рублях)



СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ


1. И.п. мн.ч.

2. Р.п. мн.ч.

дно – донья

курица – куры

полено – поленья

судно – суда

адреса

веера

векселя

вензеля

директора

доктора

купола

катера

кителя

колокола

кузова

кучера

мастера

недра

окорока

округа

ордера

паспорта

повара

погреба

пропуска (документ)

профессора

пояса

сорта

стога

сторожа

терема

тенора

тополя

фельдшера

флюгера

хутора

шелка

штабеля

штемпеля

якоря

бухгалтеры

возы

возрасты

воры

выборы

гербы

годы

госпитали

дёсны

договоры

драйверы

инспекторы

кабели

кожухи

конструкторы

копны

кремы

лекторы

лифты

маляры

месяцы

офицеры

очереди

плееры

плоскости

полисы

порты

похороны

почерки

прессы

призы

прожекторы

простыни

редакторы

свитеры

секторы

слесари

снайперы

соусы

столяры

табели

титулы

токари

тракторы

тренеры

флигели

штормы

шофёры

ОДЕЖДА+ОБУВЬ

бутс

ботинок

валенок

гетр

кальсон

панталон

погон

сапог

тапок

туфель

чулок

шаровар

шорт

джинсов

гольфов

носков

бриджей

лампасов

НАЦИОНАЛЬНОСТИ

армян

башкир

болгар

бурят

грузин

осетин

румын

татар

турок

туркмен

цыган

монголов

таджиков

хорватов

якутов

рельсов

кроссовка

бакенбарда

бахила

бутса

бандероль

гантель

мозоль

псалтырь

тапка

фасоль

фланель

Сочи

Баку

Тбилиси

Батуми

Дели

Токио

Капри

Гюго

Дюма

Верди

пони

шимпанзе

какаду

кенгуру

фламинго

аэрозоль

тюль

кофе

шампунь

бюллетень

вестибюль

каракуль

Миссисипи

Конго

Гоби

кольраби

авеню

повидло

Онтарио

какао

манго

киви

авокадо

алоэ

метро

такси

депо

шоссе

пальто

жабо

кашне

кашпо

кино

радио

ВОЙСКОВЫЕ СИЛЫ

женский род:

мужской род:

в Сочи – правильно

фамилии Дюма и Золя не склоняются!

с Ч. Дарвином, с Ч.Чаплином

9. ВИД И ВРЕМЯ

ИЩЕМ 2 ГЛАГОЛА. ПРОВЕРЯЕМ ВРЕМЯ.

Когда Петя сдал экзамен, он сожжёт тетради.


10. ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ

ДВОЕ, ТРОЕ, ЧЕТВЕРО, ПЯТЕРО … УПОТРЕБЛЯЮТСЯ ТОЛЬКО:

1) С СУЩ., ОБОЗНАЧАЮЩИМИ ЛИЦ МУЖСКОГО ПОЛА: ТРОЕ БРАТЬЕВ

2) С НАЗВАНИЯМИ ДЕТЁНЫШЕЙ ЖИВОТНЫХ: ТРОЕ ЩЕНКОВ

3) С СУЩ. ДЕТИ, ЛЮДИ, РЕБЯТА, ЛИЦО: ЧЕТВЕРО НЕИЗВЕСТНЫХ ЛИЦ

4) С СУЩ., ИМЕЮЩИМИ ТОЛЬКО ФОРМУ МН.Ч.: ТРОЕ СУТОК, ПЯТЕРО 
НОЖНИЦ

ИМЕНА СОБСТВЕННЫЕ

мужской род:

женский род:

средний род:

средний род:

гардемарин

гусар

драгун

кадет

партизан

солдат

улан

саперов

гнездовий

гостий (от гостья)

запястий

кушаний

колдуний

надгробий

ожерелий

оладий

печений

побережий

подземелий

раздумий

сидений

снадобий

солений

ущелий

угодий

эскадрилий

верховьев

низовьев

лохмотьев

платьев

подмастерьев

устьев

хлопьев

блюдец

зеркалец

копытец

одеялец

полотенец

сердец

щупалец

абзацев

болотцев

оконцев

деревцев

ампер

аршин

байт

ватт

вольт

децибел

граммов

килограммов

гектаров

будней

гантелей

долей

кеглей

козней

ладей

ладоней

полыней

простыней

свечей (свеч не ошибка,  
но устаревает)

скатертей

распрей

ружей

яслей

басен

башен

бахил

брызг

вафель

вёсен

ворот

деревень

кочерёг

конюшен

кухонь

каникул

макарон

манжет

нянь

облаков

брелоков

заморозков

яблок

груш

дынь

слив

черешен

баклажанов

помидоров

томатов

мандаринов

апельсинов

абрикосов

петель

пустынь

сабель

сардин

серёг

сплетен

свадеб

туфель

цапель

копён

шпрот

кресел

плеч

ярмарок

ручонок

1. НАРУШЕНИЕ ПАДЕЖНОЙ ФОРМЫ

БЛАГОДАРЯ

СОГЛАСНО

ВОПРЕКИ                           ЧЕМУ?

НАПЕРЕКОР

НАПЕРЕРЕЗ

ПОДОБНО


ПО ПРИБЫТИИ

ПО ОКОНЧАНИИ

ПО ЗАВЕРШЕНИИ

ПО ПОЛУЧЕНИИ

ПО ПРИЛЁТЕ

ПО ПРИЕЗДЕ


обо всём признаться – во всём признаться

рассуждает над проблемой – рассуждает о проблеме

примириться к Никите – примириться с Никитой

заведующий (управляющий) библиотекой – директор школы

заплатить за проезд – оплатить проезд

отзыв о книге (реже: отзыв на книгу) – рецензия на книгу

обращать внимание на себя – уделять внимание себе

превосходство над противником – преимущество перед 
противником

препятствовать развитию – тормозить развитие

различать устную речь и письменную – отличать устную речь от 
письменной

уверенность в победе – вера в победу

удивляться выносливости – удивлён выносливостью

характерный для меня – свойственный мне


2. ДЕЕПРИЧАСТИЕ

ЧТО ДЕЛАЯ?

ЧТО СДЕЛАВ?

НАШЁЛ? ИЩИ ПОДЛЕЖАЩЕЕ!!!

НАШЁЛ? ПРОВЕРЬ, ОНО ЭТО МОЖЕТ ДЕЛАТЬ???


МОЖНО! НЕ ОШИБКА: ДЕЕПРИЧАСТИЕ + НАДО, МОЖНО, НУЖНО, 
НЕОБХОДИМО

«будучи» – деепричастие


3. СПП

ТО, ЧТО

КОТОРЫЙ

ЧТО НАСКОЛЬКО

ЧТО МОЖНО ЛИ


4. ПРИЧАСТИЕ

КАКОЙ? + ДЕЙСТВИЕ

ОКОНЧАНИЕ

У нас много учеников, сдающие ЕГЭ по обществознанию.

РАЗБИТОСТЬ

Написавшие ученики сочинение радостно выдохнули.


5. ПРИЛОЖЕНИЕ

НАЗВАНИЕ ЧЕГО-ТО В КАВЫЧКАХ

Фильм «Оппенгеймер»

МЕНЯЕМ ОДИН РАЗ:


6. ОДНОРОДНЫЕ

ИЩИ СОЮЗЫ

НЕ ТОЛЬКО…НО И

КАК … ТАК И

НЕ СТОЛЬКО … СКОЛЬКО

ВТОРАЯ ЧАСТЬ ТАКАЯ, КАК НАДО?

не только Петя, а также

как Петя, а также Витя

ВЫТАЩИ СОЮЗ И ОДНОРОДНЫЕ:

Я не только люблю корейские фильмы, но и сериалы.


ГЛАГОЛ И ГЛАГОЛ + СУЩ Убери второй глагол и прочитай!!


7. КОСВЕННАЯ РЕЧЬ

ЧЬИ-ТО СЛОВА ПЕРЕДАЮТ (В КАВЫЧКАХ ИЛИ БЕЗ)

СМОТРИ НА МЕСТОИМЕНИЕ!!!


8. ПОДЛЕЖАЩЕЕ И СКАЗУЕМОЕ

НАЙДИ ОСНОВУ.

ПРОВЕРЬ ЧИСЛО И РОД.

РЕАГИРУЙ НА «ТЕ, КТО…», «ВСЕ, КТО�

� РФ (Российская Федерация) – ж.р.            �
� СНГ (Содружество Независимых Государств) – ср.р. �
� КНР (Китайская Народная Республика) – ж.р�
� ООН (Организация Объединённых Наций) – ж.р.           �
� МВД (Министерство внутренних  дел) – ср.р.            �
� МЧС (Министерство по чрезвычайным ситуациям) – ср.р�
� ФСБ (Федеральная служба безопасности) – ж.р.           �
� ГАИ (Государственная автомобильная инспекция) – ж.р�
� РИА (Российское информационное агентство) – ср.р.    �
� РАН (Российская академия наук) – ж.р.            �
� МГУ (Московский государственный университет) – м.р�
� НИИ (Научно-исследовательской институт) – м.р.       �
� МФЦ (Многофункциональный центр) – м.р.   �
� ГЭС (гидроэлектростанция) – ж.р.                          �
� АЭС (атомная электростанция) – ж.р.            �
� ТЭЦ (теплоэлектроцентраль) – ж.р.            �
� МХАТ (Московский Художественный академический театр) – м.р�
� МХТ имени А.П. Чехова (Московский Художественный театр) – м.р�
� ВДНХ (Выставка достижений народного хозяйства) – ж.р�
� ЕГЭ (единый государственный экзамен) – м.р.        �
� ЭКГ (электрокардиограмма) – ж.р.                          �
� ЧП (чрезвычайное происшествие) – ср.р.               �
� БАД (биологически активная добавка) – ж.р.


несклоняемое существительное + глагол

ИСКЛЮЧЕНИЯ


плывун (напитанный водой)

выжимка

на вырост

обжиг, отжиг, розжиг

отрасль

пловец

пловчиха

подниму

подростковый

по́лог

поравняться

поровну

равнение

равнина

равняйсь

ровесник

Ростислав

Ростов

ростовщик

росток

скачи (на лошади)

скачкообразно

скачок

скачу (на лошади)

слогово́й

сочетать, сочетание, чета

уровень

утварь

СЛОВАРНЫЕ СЛОВА


абитуриент

абонемент

абрикос, абрикосовый

академия, академический

аквамарин

акварель, акварельный

аккомпанемент, аккомпанировать, аккомпаниатор

аннотация

антресоли

апелляция, апеллировать

аплодировать, аплодисменты

аппаратура

аппетит

аромат, ароматный

архитектор, архитектура

асфальт, асфальтировать

атмосфера, атмосферный

аттракцион

аукцион

багаж, багажный

багровый, багроветь, багряный

бадминтон

баланс, балансировать

балкон, балконный

барельеф

баскетбол, баскетбольный

бассейн

берёза, берёзовый

беречь

бирюзовый

богатый, богатство

богатырь

брошюра, брошюровать

бюллетень

вакцина, вакцинация, вакцинировать

вариант, вариативный

велосипед, велосипедный

вентилятор, вентиляторный

вермишель

вестибюль

ветеран, ветеранский

винегрет

виртуальный

виртуоз, виртуозный

витраж, витражный

владелец, владеть

возражать, возражение

вокзал, вокзальный

волейбол, волейбольный

воображать, воображение

воплотить, воплощать, воплощение

впечатлить, впечатление

выразительный, выразить

выражать, выражение

газон

галактика, галактический

галерея

гармония, гармоничный

гарнизон

геолог, геологический, геология

герой, героизм, героический

гипотеза, гипотетический

гормон

горячий

горизонт, горизонтальный

грамматика, грамматический

грамота, грамотный

громадный

громоздкий, громоздить

дебаты

декларация

декорация, декоративный

деликатес

деликатный

демократ, демократичный

демонстрировать, демонстрация

диалог, диалоговый, диалогический

диапазон

динамика, динамический, динамичный

дирижёр, дирижировать

диспетчер, диспетчерский

дистанция, дистанционный

дисциплина, дисциплинарный, дисциплинировать

желание, желать

жираф

жокей

жонглёр

жюри

знакомить, знакомиться, знакомый

знаменитый

знаменовать

игнорировать

идеал, идеализировать, идеалист, идеальный

иждивенец

иллюзия, иллюзионист

индивид, индивидуальный

Задание 8 Задание 9



иней


инженер, инженерный, инженерский

инициатива, инициативный

интеллект, интеллектуальный

интеллигент, интеллигентный, интеллигенция

интенсивный

интерьер, интерьерный

исказить, искажение

истина, истинный

кампания (мероприятие)

каморка

каникулы

канитель

канонада

канцелярия, канцелярский

капюшон

кардинальный

карикатура, карикатурный, карикатурист

касатка (птица семейства ласточек)

катакомба

катастрофа

квалификация

квитанция

кинематограф

коварный, коварство

колдун, колдовать, колдовской

колебание, колебаться

коллектив, коллективный

коллекция, коллекционный, коллекционировать

колоссальный

колыхать, колыхаться

комбинация, комбинировать

комедия, комедийный

компания (группа людей, фирма)

компетентный, компетенция

компонент

компьютер, компьютерный

комфорт, комфортный

конверт

конкурент, конкуренция

континент

конференция

конфликт, конфликтовать

конфорка

корифей

коричневый

корзина

король, королевство

косатка (млекопитающее семейства дельфиновых)

космос, космический

кромешный

лабиринт

ладья

легенда, легендарный

лелеять

либерал, либеральный

лингвистика, лингвистический

мажор, мажорный

материал, материальный, материализм, материализовать

мгновение, мгновенный

менталитет, ментальный

меридиан

мероприятие

метафора, метафорический

механизм, механический

минерал, минеральный

минор, минорный

монолит, монолитный

мораторий

мотив, мотивировать, мотивация

мятеж, мятежный

наваждение

насекомые

наслаждаться, наслаждение

недосягаемый

новелла

обаяние, обаятельный

обитать, обитатель

обнаружить

обоняние, обонятельный

оборона, оборонять

одолеть

озорной, озорничать, озорник

опекун, опекунский

оптимист, оптимистичный, оптимизм

оранжерея

орбита, орбитальный

организовать, организация

оригинальный

ориентир, ориентировать, ориентироваться, ориентация

орнамент

осторожный, осторожность

офицер, офицерский

ошеломить, ошеломительный, ошеломлённый

палисадник

палитра

панорама, панорамный

панцирь

параграф

парадокс, парадоксальный

парашют

патриот, патриотизм, патриотический

пейзаж, пейзажный

перила

период, периодический

пессимист, пессимистичный, пессимизм

подлинный

подражать, подражание, подражатель

позиция

покой

поколение

полемика, полемичный

полировать, полированный

поражать, поражение

поразить, поразительный


посещать, посещение, посетитель


правило, правильный


предварительный


презентация


президент, президентский


президиум


преобразить, преображение


преобразовать, преобразование, преобразователь


преодолеть, преодоление


прецедент


привилегия, привилегированный


примитивный


приоритет, приоритетный


провинция, провинциальный


провоцировать


проницательный


радиатор


рациональный, рационализировать


реалист, реалистичный, реализм


режиссёр, режиссёрский


резидент


резиденция


ремесло, ремесленный


реставрация, реставрационный


реферат, реферировать


реформа, реформатор, реформировать


рецензия, рецензент, рецензировать


риторика, риторический


ровесники


романтичный, романтический, романтизм


салют, салютовать


сатира, сатирический


сварливый


свидетель


сезон, сезонный


симпатия, симпатичный


симптом


симфония, симфонический


синхронный


сирень, сиреневый


система, систематичный, систематизировать


смятение


снарядить, снаряжение


сокровенный


сонет


сострадать, сострадание


состязаться, состязание


социальный


спартакиада


спокойный


стадион


стипендия


страховать, страховка


стремиться, стремление


суверенитет, суверенный


сувенир


сумерки, сумеречный


талант, талантливый


теория, теоретический


территория, территориальный


торжество, торжественный


традиция, традиционный


трафарет, трафаретный


тревога, тревожный, тревожить


трамвай, трамвайный


троллейбус, троллейбусный


тростник, тростниковый


тротуар


трясина


угостить, угощать, угощение


университет, университетский


уникальный


уничтожить


утрамбовать


уязвить, уязвлённый


фантастика, фантастический


фестиваль


фигура, фигурировать, фигурист(ка), фигурный


финансы, финансовый


фиолетовый


фрагмент, фрагментарный


фразеология, фразеологический


хаос, хаотичный


характер, характерный, характеризовать


цемент, цементный


цивилизация, цивилизационный, цивилизованный


циклон


цилиндр, цилиндрический


цистерна


цитата, цитировать


человек, человеческий, человечный


чемпион, чемпионат, чемпионский


шеренга


шоколад, шоколадный


шоссе, шоссейный


шофёр, шофёрский


эволюция, эволюционировать


экономика, экономический, экономичный


эксперимент, экспериментальный, экспериментировать

Задание 10

экспонат


экстремальный


электроника, электрический, электричество


энциклопедия, энциклопедист, энциклопедический


эстакада (мост)

ПринИмать, напомИнать – ЭТО ЧЕРЕДОВАНИЕ има-ина

жёг – в глаголах и причастиях: сжёг учебник

жог – в существительных: ожог руки

КОРНИ С ЧЕРЕДОВАНИЕМ:

-бер-/-бир-

-дер-/-дир-

-мер-/-мир-

-пер-/-пир-

-тер-/-тир-

-стел-/-стил-

-жег-/-жиг-

-чет-/-чит-

-блест-/-блист-

-кас/-косн-

ЗАВИСЯТ ОТ СУФФИКСА А:

соберу – собирать

-лаг-/-лож-

-раст-/-ращ-/-рос-

-кас-/-кос-

-скак-/-скоч-

ЗАВИСЯТ ОТ СОГЛАСНЫХ:

изложение – излагать

растение – выращенный – вырос

скакать - выскочить

-клан-/-клон-

-твар-/-твор-

-гар-/-гор-

БЕЗ УДАРЕНИЯ – О:

кланяться – наклониться

тварь – сотворение

загар – загорелый

-зар-/-зор- БЕЗ УДАРЕНИЯ – А:

зарево – заря

-равн- 

«одинаковый»

-ровн-

«гладкий»

-мак-   

погружать в жидкость

-мок-

стать мокрым

-плав-/-плов-/-плыв-

пловец, пловчиха, пловцы

остальное – А

О-Ё ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ В КОРНЕ

ЕСТЬ ЧЕРЕДОВАНИЕ С Е?

 

чёботы – чеботарь

жёлоб – желобок

жёрнов – жернова

жёрдочка - жердь

чёрствый – черстветь

чёлн – челнок

щётка – щетина

чёлка – чело

щёголь – щеголять

кошёлка – кошелёк

 

Ё

НЕТ ЧЕРЕДОВАНИЯ С Е?

 

жокей

чопорный

джонка

шоры

шорты

чокаться

анчоус

боржоми

 

О

Ы-И ПОСЛЕ Ц

ЦИ

В КОРНЕ,

кроме цыган, цыпочки, цыкнуть, 
цыплёнок, цыц

циклоп, цирк


В СЛОВАХ НА –ЦИЯ:

агитация, информация

ЦЫ

В СУФФИКСАХ И ОКОНЧАНИЯХ:

кроме суффиксов глагола

-ирова- (музицировать, 
газифицировать)

куницы, сестрицын, куцый

постоянные 
приставки

ПОД-/ПОДО-

ОТ-/ОТО-

ОБ-/ОБО-

ПРЕД-/ПРЕДО-

О-

ПО-

ПЕРЕ-

В-

НА-

ЗА-

С-

У-

ЗАКО (закоулок)

НИЗО (снизойти)

ПОЗА (позавчера)

ПРЕДИ (предисловие)

ПРОТО (протоисторический)

ПРА 1) «первоначальный», «древний»

прАродина

прАязык

прАиндоевропейский

прАславянский

прАпамять

прАисторический


2) «прямое родство»

прАдедушка

прАбабушка

прАвнук

прАродители

ПРО прообраз

пророссийский

просоветский

провозвестник

РАЗ-РОЗ ПОД УДАРЕНИЕМ – О, БЕЗ УДАРЕНИЯ – А: разыгралась буря

С ПРИСТАВКИ З- НЕ БЫВАЕТ! неСжатый, неСговорчивый

НО!

Здесь

Здоровье

Здание

неЗдешний

неЗдоровый

приставки  
на -З и -С

БЕЗ-/БЕС-

ВОЗ-/ВОС-

ВЗ-/ВС-

ИЗ-/ИС-



ПЕРЕД ЗВОНКОЙ ПИШИ -З, ПЕРЕД ГЛУХОЙ -С.

ЗВОНКИЕ – В АЛФАВИТЕ ВСЕ ДО «О», КРОМЕ «К»

ГЛУХИЕ – ВСЕ В АЛФАВИТЕ ПОСЛЕ «О», КРОМЕ «Р»

НИЗ-/НИС-

РАЗ-/РАС-

ЧРЕЗ-/ЧЕРЕС-

РОЗ-/РОС-

ПРИ 1) приближение (приехать, приползти)

2) присоединение (пришить, прикарманить)

3) близость (пригородный, приморский, привратник)

4) неполнота действия (прикрыть, привстать)

5) любое направленное движение (приобрести, неприступная 
крепость)

ПРЕ 1) «очень» (премудрый, пресильный)

2) «пере» (преступник)

3) быть выше, лучше (превзойти, превозмочь)

4) конец, черта (преградить, пресечь)

Ы-И после 
приставок

ПОСЛЕ РУССКИХ ПРИСТАВОК (без-, раз-, с-, под-, пред-, из-  
и т.д.), ОКАНЧИВАЮЩИХСЯ НА СОГЛАСНЫЙ, НАЧАЛЬНЫЙ «И» 
МЕНЯЕТСЯ НА «Ы»:

итог – подЫтожить

играть – сЫграть

ВЗИМАТЬ – ИСКЛЮЧЕНИЕ

2. ПОСЛЕ ПРИСТАВОК МЕЖ-, СВЕРХ-, КОНТР-, СУБ-, ПАН-, 
ПОСТ-, ТРАНС-, СУПЕР-, ДЕЗ- (+ДВУХ-, ТРЁХ-, ЧЕТЫРЁХ-) 
ПИШЕТСЯ «И»: дезИнформация, суперИгра.

3. ПОСЛЕ ПРИСТАВОК НА ГЛАСНУЮ «И» СОХРАНЯЕТСЯ: 
проиграть.

4. ЕСЛИ ПРИСТАВКИ НЕТ, НИЧЕГО НЕ МЕНЯЕТСЯ: медИнститут.

Ъ Ъ ПИШЕТСЯ ПОСЛЕ ПРИСТАВОК ПЕРЕД Е, Ё, Ю, Я.

подъезд

объяснение

разъярённый

ЗАПОМНИ:

АДЪЮТАНТ

АДЪЮНКТУРА

ФЕЛЬДЪЕГЕРЬ

КОНЪЮНКТУРА

Ь В КОРНЕ ИЛИ ПОСЛЕ КОРНЯ

ЗАПОМНИ:

ИНТЕРЬЕР

АРЬЕРГАРД

ПЬЕДЕСТАЛ

НЮАНС

БУЛЬОН

МЕДАЛЬОН

ПАВИЛЬОН

ПОЧТАЛЬОН

КОМПАНЬОН

КОНЪЮНКТИВИТ

ИНЪЕКЦИЯ

СУБЪЕКТ

ОБЪЕКТ, ОБЪЕКТИВНЫЙ



МАСЛ..НЫЙ

выкатИть

ВРЕМЯ«сделанный из масла, на основе масла» 
– -ЯН-

маслЯНые краски

маслЯНое пятно

маслЯНый фонарь

ПЕРЕМЕЩАТЬ ПРЕДМЕТ (ОБЫЧНО 
КРУГЛЫЙ)

выкатить бочку

выкатить колесо

выкаченная тележка

«смазанный маслом, покрытый маслом, 
похожий на масло» – -ЕН-

маслЕНый блин

маслЕНые глаза

маслЕНые волосы

О ЖИДКОСТИ ИЗ СОСУДА

выкачать воду из колодца

выкачать все соки из меня

выкачанная нефть

«работающий, передающийся  
с помощью ветра» – -ЯН-

ветряная мельница

ветряная оспа

ВОВЛЕЧЬ В КАКОЕ-ЛИБО ДЕЛО

замешанный в краже человек

он замешан в преступлении

ПИШЕМ ГЛАСНУЮ ИНФИНИТИВА

перед -НН гласная И меняется  
на Е

«с ветром» – -ЕН-

ветреный день

ветреный человек

ПРИГОТОВИТЬ ОДНОРОДНУЮ МАССУ

замешенное тесто

замешенная масса

1) ПОСТАВИТЬ В ИНФИНИТИВ

2) ПОСМОТРЕТЬ, НА ЧТО ОКАНЧИВАЕТСЯ ГЛАГОЛ:

   НА –ИТЬ – II

   НЕ НА –ИТЬ (-АТЬ, -ОТЬ, -УТЬ, -ЫТЬ, -ЕТЬ …) – I

3) НЕ ЗАБЫТЬ ПРО ИСКЛЮЧЕНИЯ:

К I  СПРЯЖЕНИЮ ОТНОСЯТСЯ брить, стелить, 
зиждиться (=основываться на чём-то), 
зыбиться (=колебаться), почить

КО II СПРЯЖЕНИЮ ОТНОСЯТСЯ слышать, 
видеть, обидеть, гнать, держать, ненавидеть, 
дышать, смотреть, вертеть, зависеть, терпеть

4) ВСТАВИТЬ БУКВУ:

I – Е, У/Ю (бреЕт, колЮтся, колеблЕмый, 
режУщий, мелЮщий)

II – И, А/Я (слышИт, вертЯт, клеЯщий, 
видИмый, держАщий)

ВЕТРЯНОЙ

замешАть

ПРОШЕДШЕЕ (ВШ, НН, Л)

ВЕТРЕНЫЙ

замесИть

выкачАть

НАСТОЯЩЕЕ

СУФФИКСЫ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ


1. ПОСТОЯННЫЕ

-ЕСТВ-: юношЕСТВо, празднЕСТВо

-ЕТ-/-ЕСТЬ-: нищЕТа, плавучЕСТЬ

-ИН-/-ИЗН-: старИНа, кривИЗНа

-ИЩ-: силИЩа, ножИЩе, пожарИЩе

-ОТ-/-ОСТЬ-/-ОВН-/-ОТН-: беднОТа, гопОТа, брезгливОСТЬ, болтОВНя, 
бегОТНя

-ОНЬК-/-ЕНЬК-: берёзОНЬКа, дочЕНЬКа (после твёрдых ОНЬК,  
после мягких ЕНЬК)

-НИЦ-: воспитательНИЦа, покупательНИЦа


2. ЗАВИСЯТ ОТ ПРАВИЛА

ЗАПОМНИ

СУФФИКСЫ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ


1. ПОСТОЯННЫЕ

-чив-/-лив-: совестЛИВый, дождЕВой, тюлЕвый, эмалЕВый, 
гуттаперчЕВый (от гуттаперча)

-ов-/-оват-/-овит- или –ев-/-еват-/-евит-: делОВой, белОватый, 
делОВИТый; речЕВой, рыжЕВАТый, глянцЕВИТый

-оньк- (после к,г,х)/-еньк-: высокОНЬКий, зелёнЕНЬКий

-чат-/-ат-: реснитЧАТый, дощАТый

-ист-: глинИСТый

-ческ-/-ическ-/-еск-: младенчЕСКий


2. ПРАВИЛО

СПИСОК СЛОВ ДЛЯ 11


бичевать

блеЯть

веЯть

встрЕвать

выздоровЕть

выздоровЕть

гуттаперчевая (трубка)

драить

застрЕвать

затеЯть

затмЕвать

изразцовая (печь)

кашлЯть

кашлЯть

каЯться

кварцевые (часы)

клеить

кумачовая (рубаха)

лазить

лаЯть

лелеЯть

маЯться

мерить

милостивый

мучить

мяучить

надеЯться

намерЕваться (намЕрение)

недоумЕвать (недоумЕние)

обурЕвать

опостылЕть

опостылЕть

опротивЕть

опротивЕть

парчовый (сарафан)

песцовый (воротник)

плесневЕть

плесневЕть

подозрЕвать (подозрЕние)

потчЕвать («кормить»)

почИвать («спать»)

продлЕвать

разведЫвать

разЕвать

реЯть

сеЯть

ситцевая (ткань)

сомнЕваться (сомнЕние)

сургучовая (печать)

таЯть

увещЕвать

холщовая (сумка)

чаЯть

чесучовый (пиджак)

чуЯть

юродивый

-ИК-/-ЕК- если в Р.п. гласная выпадает, пишется -ЕК-, если сохраняется  
– ИК (суффиксы -ик-, -ник-, -чик-)

замоч…к – замочка – замочЕК

ключ…к – ключИКа – ключИК

-ИЦ-/-ЕЦ- в ж.р. ИЦ (книжИЦа, владелИЦа)

в м.р. ЕЦ (морозЕЦ, владелЕЦ)

в ср.р. если суффикс стоит после ударения – ИЦ,

если перед ударением – ЕЦ

(письмЕЦо, ружьецо, пальтЕЦо, именьИЦе, платьИЦе)

Запомни: ЕЦООООО

-ИЧК-/-ЕЧК- если есть слово женского рода оканчивалось на -ИЦ, то ИЧК 
(лестнИЦа – лестнИЧКа)

в остальных случаях -ЕЧК (утрЕЧКо, времЕЧКо)

Исключение: книжица, но книжечка

                           здоровьице, но здоровьечко

-ИНК-/-ЕНК- если есть слово с ИН, то ИНК (проталИНа – проталИНКа)

если нет слова с ИН, то ЕНК (башЕНКа, бежЕНКа)

-ИНСТВ- 
/-ЕНСТВ-

ударение падает на окончание – -ИНСТВ-: большИНСТВо, 
меньшИНСТВо

не падает на окончание – -ЕНСТВ-: первЕНСТВо

-ЧИК-/-ЩИК- после Д, Т, З, С, Ж пишется -ЧИК-, в остальных случаях – -ЩИК-:

буфеТЧИК, перебеЖЧИК, камеНЩИК, дрессироВЩИК

Исключение: бриллиантщик

ЗАПОМИНАЛКА: ЗоСя ЖДёТ лётЧИКа

…ЧЕСТВО заступн..чество (заступник)

изгнанн..чество (изгнанник)

наставн..чество (наставник)

чиновн..чество (чиновник)

                                            образованы от слов на -НИК, вставляем И

ИВ-ЕВ под ударением – ИВ: льстивый

без ударения – ЕВ:

гуттаперчЕвый (от гуттаперча)

форелЕвый (от форель)

ванилЕвый (от ваниль)

ИСКЛЮЧЕНИЯ: милостивый, юродивый

ЕНН, ЯН ЯН в словах с ударным окончанием (ледяной, нефтяной)  
и в словах

глиняный

кожаный

серебряный

ЕНН – в словах с безударным окончанием и в прилагательных, 
образованных от существительных на -мя (имя – именной)

селитряный

финифтяный

АЧ-ЕЧ-ИЧ …шка:     …. а́чий (под ударением): лягушка – лягушачий

…шка:     ….ечий (без ударения): старушка – старушечий

Запомни: бе́личий, не́рпичий и попуга́ичий

…ка              ….ечный: галька – галечный, рубашка – рубашечный

…ик              ….ичный: праздник – праздничный

-К- и -СК- После К, Ц, Ч или если прилагательное имеет краткую форму 
(резок, низок, дерзок) пишется суффикс -К-, в остальных 
случаях – -СК-:

немеЦКий, рыбаЦКий, низКий,

чеШСКий, черкеССКий, одеССКий, француЗСКий

Слова, в которых ошибаются:

дерзкий                                     

мерзкий

резкий

ИСКЛЮЧЕНИЯ: таджикский, узбекский, угличский

ЯНИСТ водянистый

маслянистый

травянистый

торфянистый

низкий

близкий

достоин – достоинство

НО: досрочно, досконально, достоверно

здоровьице, НО здоровьечко

книжица, НО книжечка

ЕН-ЯН

ИНФИНИТИВ ЗАВИСИТ ОТ ЗНАЧЕНИЯ

ГЛАГОЛЫ


Алгоритм:


1. ПРОВЕРИТЬ НА ИСКЛЮЧЕНИЯ:

затмЕвать

застрЕвать

продлЕвать

увещЕвать

разЕвать

встрЕвать

обурЕвать

недоумЕвать

намерЕваться


2. !!!!!!!! ПОСТАВИТЬ УДАРЕНИЕ !!!!!!!!


3. ЕСЛИ УДАРЕНИЕ ПАДАЕТ НА -ВА-, УБРАТЬ ЭТО -ВА-  
И ПРОИЗНЕСТИ СЛОВО (сделать совершенный вид) – В 50% 
УСЛЫШИТЕ БУКВУ, КОТОРУЮ НАДО ВСТАВИТЬ:

обв…вать – обвИть

преодол…вать – преодолЕть


4. ЕСЛИ БУКВУ НЕ СЛЫШНО, ПОСТАВИТЬ В 1 ЛИЦО ЕД.Ч. НАСТ.  
ИЛИ БУД.ВРЕМЯ (Я ЧТО ДЕЛАЮ? или Я ЧТО СДЕЛАЮ?)

бесед…вать – я что делаю? – беседУЮ

наста…вать – я что делаю? – наста…ВАЮ


5. ЕСЛИ СЛЫШИМ -УЮ, -ЮЮ, ТО ВСТАВЛЯЕМ -О/-Е (СУФФИКС  
-ОВА-/-ЕВА-)


ЕСЛИ СЛЫШИМ -ВАЮ (ИЛИ В БЛИЖЕ К КОНЦУ), ТО ВСТАВЛЯЕМ  
-И/-Ы (СУФФИКСЫ -ЫВА-/-ИВА-)

КОВАРНАЯ ВЫ


ЕСЛИ ГЛАГОЛ НАЧИНАЕТСЯ С -ВЫ, ЕЁ НУЖНО ОТБРОСИТЬ  
И ПРОИЗНЕСТИ СЛОВО!


В 80% ВЫ УСЛЫШИТЕ БУКВУ. ЕСЛИ НЕТ – ОПРЕДЕЛЯТЬ СПРЯЖЕНИЕ

вылет…шь – летИшь – вставляю И

вылеч…шь – леч…шь – лечить – II спр – вставляю И


движимый, недвижимый, недвижимость – исключения, пишется И

ЗАПОМНИ

брезжущий

неприемлемый

неотъемлемый

незыблемый

(не)движимый

всеобъемлющий

выро(а)вненный

Задание 12

Задание 13

ЗАПОМНИ

СУФФИКСЫ НАРЕЧИЙ

ВЕД

ОВА

исповедовать

проповедовать

заведовать

ЫВА

разведывать

отведывать

проведывать

наведываться

выведывать

(у всех значение «любопытствовать»)

ОБЕС-ОБЕЗ

САМ

Е

местность обезлесЕла

КОГО-ТО

И

он обездвижИл врага

приставки В, НА, ЗА приставки ИЗ, ДО, С

– суффикс О: влево – суффикс А: издавна

О-Ё ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ В СУФФИКСАХ

ОТ ГЛАГОЛА –    Ё ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО –    О

печЁный

копчЁный

мочЁный

удручЁнный

стережЁнный

сгущёнка

тушёнка

размежёвка

корчёвка


!!! Суффикс ЁР всегда с Ё: дирижЁР, 
стажЁР, коммивояжЁР 

грошОвый

медвежОнок

парчовый (сарафан)

кумачовая (рубаха)

чесучовый (пиджак)

песцовый (воротник)

холщовая (сумка)

сургучовая (печать)

изразцовая (печь)

УБИТЬ ВЫСТРЕЛОМ

пристреленная собака

СОВЕРШИТЬ НЕСКОЛЬКО ВЫСТРЕЛОВ, 
ЧТОБЫ ОРУЖИЕ ХОРОШО РАБОТАЛО

пристрелЯнный пистолет

пристрелИть пристрелЯть

ИНФИНИТИВ ОПРЕДЕЛИТЬ СПРЯЖЕНИЕ

� ЕСЛИ ЕСТЬ 
ПРОТИВОПОСТАВЛЕНИЕ  
С СОЮЗОМ А (И ТОЛЬКО С 
А!!!�

� ЕСЛИ ЕСТЬ СЛОВА-МАГНИТЫ

ДАЛЕКО НЕ

ОТНЮДЬ НЕ

ВОВСЕ НЕ

(и другие местоимения  
с НИ: никому, ничем�

� СРАВНИТЕЛЬНАЯ 
СТЕПЕНЬ: не хуж�

� ЕСЛИ ЭТО 
ПРИТЯЖАТЕЛЬНОЕ ИЛИ 
ОТНОСИТЕЛЬНОЕ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ: не 
лисий, не деревянный


ВСЕГДА РАЗДЕЛЬНО:

НЕ РАД

НЕ ДОЛЖЕН

НЕ ГОТОВ

НЕ ОБЯЗАН

НЕ НАМЕРЕН

+ КАТЕГОРИЯ СОСТОЯНИЯ: 
не жаль, не нужно, не надо

НИСКОЛЬКО НЕ

НИЧУТЬ НЕ

НЕ ПРАВ

НЕ ВИДЕН

НЕ СОГЛАСЕН

НЕ СКЛОНЕН

� ЕСЛИ НЕТ 
ПРОТИВОПОСТАВЛЕНИЯ С А 
И СЛОВ-МАГНИТО�

� МОЖНО ЗАМЕНИТЬ 
СИНОНИМОМ БЕЗ «НЕ»

РАЗДЕЛЬНО: СЛИТНО:

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ, 
НАРЕЧИЯ НА -О и -Е

без «не» существует? – 
раздельно

(не)сразу – есть «сразу», 
пишу раздельно

� без «не» НЕ существует?  
– СЛИТНО


(не)вдомёк – нет «вдомёк», 
пишу слитно

НАРЕЧИЯ  
НЕ НА -О и -Е

в роли сказуемого  
при отрицании

Это не матрос.

можно заменить синонимом 
без НЕ

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

� ЕСЛИ КРАТКОЕ 
ПРИЧАСТИЕ (Что сделан? 
Что сделана? Что 
сделано? Что сделаны?�

� ЕСЛИ ЕСТЬ ЗАВИСИМОЕ 
ОТ ПРИЧАСТИЯ СЛОВО 
(ОБЯЗАТЕЛЬНО ИЩИТЕ 
ЕГО!!!�

� ЕСЛИ ЕСТЬ 
ПРОТИВОПОСТАВЛЕНИЕ 
С А (И ТОЛЬКО С А)

� ЕСЛИ У ПОЛНОГО ПРИЧАСТИЯ 
НЕТ ЗАВИСИМОГО СЛОВА  
(И ВЫ ВНИМАТЕЛЬНО ЭТО 
ПРОВЕРИЛИ) И НЕТ 
ПРОТИВОПОСТАВЛЕНИЯ С А

ПРИЧАСТИЯ

� ВСЕГДА, ЕСЛИ СЛОВО 
УПОТРЕБЛЯЕТСЯ БЕЗ 
«НЕ»:

� ЕСЛИ СЛОВО  
НЕ УПОТРЕБЛЯЕТСЯ  
БЕЗ «НЕ»:


несдобровать

негодовать

ненавидеть

невзлюбить

недоумевать

нездоровиться 

ГЛАГОЛЫ, 
ДЕЕПРИЧАСТИЯ

� ЕСЛИ В ПРЯМОМ 
ЗНАЧЕНИИ («СМОТРЕТЬ 
ГЛАЗАМИ»):


Она прошла, НЕ СМОТРЯ  
на своего бывшего.

Он пробежал, НЕ ВЗИРАЯ 
на толпы фанатов. 

� ЕСЛИ В ПЕРЕНОСНОМ 
ЗНАЧЕНИИ («НЕ 
ОБРАЩАТЬ 
ВНИМАНИЕ»):


Они продолжали идти, 
НЕСМОТРЯ НА усталость.

НЕВЗИРАЯ НА обиды,  
он решил помириться  
с товарищем. 

(НЕ)СМОТРЯ НА, 
(НЕ)ВЗИРАЯ НА

� ЕСЛИ СЛОВО 
УПОТРЕБЛЕНО  
В ПРЯМОМ ЗНАЧЕНИИ  
И БЕЗ НЕ ЗВУЧИТ 
НОРМАЛЬНО:


Малыш НЕ ДОЕЛ кашу.

Мы НЕ ДОСМОТРЕЛИ 
спектакль.

Очень часто рядом с таким 
глаголом есть предлог ДО 
или его можно подставить 
(не досмотрели ДО КОНЦА)

НЕ ДОПИТЬ ЧАЙ

НЕ ДОЧИТАТЬ КНИГУ

НЕ ДОСМОТРЕТЬ ФИЛЬМ 

� ЕСЛИ СЛОВО 
УПОТРЕБЛЕНО  
В ПЕРЕНОСНОМ 
ЗНАЧЕНИИ:


Семья НЕДОЕДАЕТ.  
(= голодает�

� ЕСЛИ БЕЗ «НЕ» ЗВУЧИТ 
СТРАННО:


Няня НЕДОСМОТРЕЛА  
за ребёнком.

+

НЕДОВЫПОЛНИТЬ ПЛАН

ПОСТОЯННО НЕДОСЫПАТЬ

(то есть НИЖЕ нормы)

НЕДО

ВСЕГДА РАЗДЕЛЬНО! Частица НЕУЖЕЛИ пишется 
слитно!

ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ, 
ПРЕДЛОГИ, СОЮЗЫ, 
ЧАСТИЦЫ

� СО ВСЕМИ 
МЕСТОИМЕНИЯМИ, 
КРОМЕ 
НЕОПРЕДЕЛЁННЫХ И 
ОТРИЦАТЕЛЬНЫХ: не я, 
не мой, не сам, не себ�

� С ОТРИЦАТЕЛЬНЫМИ 
МЕСТОИМЕНИЯМИ, 
ЕСЛИ ЕСТЬ ПРЕДЛОГ:


не к кому

не за что

не перед кем

� С НЕОПРЕДЕЛЁННЫМИ 
МЕСТОИМЕНИЯМИ:


некоторый

некто

нечто

нескольк�

� С ОТРИЦАТЕЛЬНЫМИ 
МЕСТОИМЕНИЯМИ, 
ЕСЛИ НЕТ ПРЕДЛОГА:


некого

нечего

МЕСТОИМЕНИЯ

� ЕСЛИ ДАЛЕЕ ЕСТЬ 
СЛОВО «КАК»:


Это был НЕ КТО ИНОЙ, КАК 
мой одноклассник.

Это было НЕ ЧТО ИНОЕ, КАК 
предательство.

� ЕСЛИ ДАЛЕЕ НЕТ СЛОВА 
«КАК». В ТАКОМ СЛУЧАЕ 
ПИШЕТСЯ «НИ»:


НИКТО ИНОЙ мне не 
поможет.

НИЧТО ИНОЕ не могло 
произойти.

НЕ КТО ИНОЙ, КАК

НИКТО ИНОЙ

ПРИ ПРЕ

без прикрас

беспристрастный

непригодный

неприхотливый

прибаутка

приватизация

привередливый

привратник

приговор

пригожий

приданое

приемлемый

приесться

призвание

приказать

приключение

прилежный

приличный

примадонна

примитивный

прискорбный

пристрастный

причина

причудливый

приятель


неприступный (взять приступом)

присягать (присоединение)

придираться (присоединение)

приготовить, придумать (доведение  
до финала)

приукрасить (чуть-чуть)

почИвать («спать»)

потчЕвать («кормить»)

подозрЕвать (подозрЕние)

сомнЕваться (сомнЕние)

намерЕваться (намЕрение)

недоумЕвать (недоумЕние)

разведЫвать

кашлЯть

выздоровЕть

опротивЕть

опостылЕть

плесневЕть

клеИть

строИть

драИть

 

Задание 11

беспрекословно

власти предержащие

времяпрепровождение

не преминуть (что-то сделать)

непреклонно

непреложная истина

непременно

преамбула

превентивный

прегрешение

предания старины

презумпция

преимущество

прекословить

прелюдия

премьера

пренебрежение

преобразовать

преодолеть

преподношение

препона

препоясаться саблей

преследовать преступника

пресловутый

пресловутый

пресмыкаться

преставился (умер)

престарелый

престиж

претендовать

претензия

преуспеть

префект

преферанс

прецедент

светопреставление


предать осмеянию (передать)

претворить в жизнь (воплотить)

преклонить голову перед талантом 
(восхищаться)

преклонить колени (выразить 
восхищение)

претерпеть лишения (испытать)

непрестанный (перестать)

клеИть

строИть

драИть

лелеЯть

лаЯть

кашлЯть

кланЯться

затеЯть

ворочАться

сеЯть

веЯть

таЯть

каЯться

реЯть

чуЯть

надеЯться

марево

кружево

зарево

варево

крошево

курево

жарево

месиво

топливо



СЛИТНО

1) В + прилагательное на -ую

     НА + прилагательное на -ую

     ЗА + прилагательное на -ую вкрутую

вхолостую

зачастую

напропалую

НО! РАЗДЕЛЬНО:

в открытую

на боковую

на мировую

на попятную

3) ПО + ________У

     С + ________У

подолгу

понемногу

потихоньку

смолоду

сослепу

спьяну

4)  ВПОЛ____________

вполголоса

вполсилы

вполоборота

предлог оканчивается на согласную, 
слово начинается с гласной:

без умолку

в открытую

в одиночку

в обрез

в обнимку

в обтяжку

в упор

в общем

5)  В + собират.числит

     НА + собират.числит

вдвое

надвое

вдвоём

втроём

НО! РАЗДЕЛЬНО:

ПО + собират. числит.

по одному

по двое

ЗАПОМНИ:

в одиночку – поодиночке 

НО! СЛИТНО:

впотьмах

впросонках

впопыхах

второпях

В, НА + ________ах

в потёмках

на рысях

в сердцах

на радостях

2)  В + _____О/Е

      НА + ________О/Е

      ЗА + ________ О/Е

вкратце

вполне

вскоре

воедино

запросто

налегке

начисто

РАЗДЕЛЬНО

НАРЕЧИЯНИ

вовсю стараться

совсем новая мебель

вничью сыграть

вовсе ничего не делать

сейчас, тотчас подойти

почём апельсины?

во всю мочь

согласен со всем

в ничью комнату

во все времена

запомнить сей (=этот) час, тот час

бьют по чём попало

уехать насовсем

поговорить с кем-нибудь напрямую

действовать заодно с кем-нибудь

удивился, затем рассмеялся

вначале всем было интересно 
посмотреть наверх

вдали виден лес

глядеть вдаль распространяться вглубь 
и вширь

сделать втайне

сослался на совсем старые данные

выйти на прямую дорогу

посчитать два посещения за одно

за тем домом уже поля

в начале пути все оживлённо шутили

с обрыва на верх повозки посыпались 
камни

в дали, скрытой туманом

всматриваться в даль степей

вникать в глубь, в суть проблемы

сохранить в тайне.

РАЗЛИЧАЙ:

(когда?) назавтра = завтра

Назавтра случилось неожиданное.

(на что?) на завтра = на завтрашний 
день

На завтра не надейся

(когда?) наутро = утром

Наутро он уже ничего не помнил.

(на что?) на утро = на утреннее время

Давай отложим это на утро?

РАЗЛИЧАЙ:

ПОЛ

приставка ПО + суффиксы ОМУ

                                                   ЕМУ

                                                   СКИ

                                                   КИ

                                                   И

по-дружески, по-иному,

по-прежнему

-то, -либо, -нибудь, кое-, -таки:  где-то, кое-где, скоро-таки

+ повтор корней или синонимы:

ПОЛ – Ю – заглавная: пол-Влады

            л – «л»: пол-ложки

            и – гласная: пол-апельсина

едва-едва, чуть-чуть, как-никак,  
крест-накрест, туго-натуго,  
мало-помалу, нежданно-негаданно, 
подобру-поздорову, с бухты-барахты, 
тихо-смирно, худо-бедно

ДЕФИС В НАРЕЧИЯХ

ДЕФИС СЛИТНО

Но: пол чайной ложки (пол+прил+сущ)

Искл.: поллитровка

ПОЛУ- ВСЕГДА СЛИТНО!!!

полутон, полумеры

СЛОЖНЫЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

имена существительные, образованные 
при помощи соединительных гласных –
о и -е: луноход

+ с аэро-, авиа-, авто-, мото-, вело-, 
кино-, фото-, стерео-, метео-, электро-, 
гидро-, агро-, зоо-, био-, микро-, макро-, 
нео-

СЛИТНО ДЕФИС

1. без помощи соединительных 
гласных о и е

а) жар-птица, бой-баба, дизель-мотор, 
кафе-ресторан, премьер-министр, 
генерал-майор

2. Названия промежуточных стран 
света, русские и иноязычные, 
например: ceверо-восток и т.п.,  
норд-ост

3. Сложные единицы 
измерения: человеко-день,  
тонна-километр, киловатт-час

!!! Слово трудодень пишется слитно.

4. Слова, первой составной частью 
которых являются иноязычные 
элементы обер-, унтер-, лейб-, штаб-, 
вице-, экс-, например: обер-мастер, 
унтер-офицер, лейб-медик, штаб-
квартира, вице-президент, экс-чемпион

СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО

вблизи, вброд, вдалеке, вдвое, вдвоём, 
взаперти, влево, внизу, вничью, внутри, 
внутрь, воедино, вокруг, вообще, 
вперёд, впереди, вполголоса, 
вполоборота, вполсилы, впоследствии, 
впотьмах, вправе, вправо, впрочем, 
врассыпную, врастяжку, всерьёз, 
всецело, вскоре, втрое, втроём

добела, доверху, донельзя, досуха, 
досыта, дочиста

замуж

издавна, издалека, изнутри

кстати

набок, навзничь, навсегда, надвое, 
наедине, назад, назубок, наизусть, 
накануне, налево, наоборот, 
наперегонки, наперекор, наперёд, 
направо, напротив, наравне, 
нараспашку, наружу, насовсем, наспех, 
настежь, натрое, наугад, наутёк

откуда, отсюда, оттуда, отчасти, отчего

поближе, побыстрее, повсюду, позади, 
поистине, поменьше, помимо, 
поневоле, понемногу, поодиночке, 
поровну, попросту, поскольку, 
поскорее, посреди, посредине, 
поочерёдно, почему

сбоку, сзади, слева, снаружи, сразу, 
справа

тотчас

без оглядки, без разбору, без спросу, 
без толку, без умолку, бок о бок

в виде, в глаза, в заключение, в конце 
концов, вне зависимости, в обнимку,  
в обтяжку, в общем, во власти,  
в одиночку, во избежание, в открытую,  
в потёмках, в розницу, в сердцах, всё 
равно, в ходу, в упор, в целом

до сих пор, друг друга, до завтра,  
до конца

за глаза, за границей, за границу

как будто, как раз, как только, к вечеру, 
к утру

на бегу, на вид, на виду, на глаз,  
на глазок, на днях, на лету, на миг,  
на ощупь, на радостях, на редкость,  
на совесть, на убыль, на ходу

по временам, по двое, по крайней 
мере, по мере, по одному, по очереди, 
по памяти, по праву, по совести,  
по ходу, по трое, про себя

с виду, след в след, со временем,  
с полуслова, с разбегу, с размаху,  
с ходу

ПРАВОПИСАНИЕ НАРЕЧИЙ. СПИСОК ФИПИ.

СЛИТНО

с отрицательными местоимениями  
без предлога и отрицательными 
наречиями:

никто, ничто, никакой, ничей, нисколько

нигде, никогда, никуда, ниоткуда, никак

РАЗДЕЛЬНО В ОСТАЛЬНЫХ СЛУЧАЯХ:

Ни дом, ни кафе, ни магазины  
не приносили удовольствия.

ЗАПОМНИ:

невзвидеть света

нейдёт на ум

неволить

не спеша

не покладая рук

не нарадоваться

Незачем = нет причины

Мне назачем скрывать правду.

Не за чем = нет предмета

Мне не за чем спрятаться  
от водополивалки. 

Неотчего = нет причины

Тебе неотчего расстраиваться.

Не от чего = нет предмета

Ему было не от чего оттолкнуться.

ЧТО(БЫ)

ЧТОБЫ

= ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ – ЦЕЛЬ

Я зашёл в Ростикс, чтобы съесть крылья.

ЧТО БЫ

БЫ МОЖНО ПЕРЕСТАВИТЬ К ГЛАГОЛУ

СЛОВО «ЧТО» МОЖНО ЗАМЕНИТЬ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМ:

Я не знал, что бы мне заказать на ВБ.

ТАК(ЖЕ)

А ТАКЖЕ

ТАКЖЕ = ТОЖЕ = И

«ЖЕ» НЕЛЬЗЯ УБРАТЬ:

Я также прочитал эту книгу.  
(= И я прочитал, я тоже прочитал)

ТАК ЖЕ, КАК

ЕСЛИ ЕСТЬ «КАК», «ТАК ЖЕ» ПИШЕТСЯ 
РАЗДЕЛЬНО! ВСЕГДА!

Сегодня она так же зла, как и вчера.

ТО(ЖЕ)

ТОЖЕ = И = ТАКЖЕ

Я тоже хочу есть! (= И я хочу есть)

«ЖЕ» НЕЛЬЗЯ УБРАТЬ

ТО ЖЕ

«ЖЕ» МОЖНО УБРАТЬ

«ТО» ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ УКАЗАНИЯ 
(ПОКАЗЫВАЕМ ПАЛЬЦЕМ):

Я хочу то же мороженое, что и у него!

ЗА(ТО)

ЗАТО = НО

Она глупая, зато красивая.

ЗА ТО

МОЖНО ПОКАЗАТЬ ПАЛЬЦЕМ,

ЗА ЧТО-ТО

Он спрятался за то дерево.

ПРИ(ЧЁМ)

ПРИЧЁМ

= «+», ПРИСОЕДИНЕНИЕ 
ИНФОРМАЦИИ, ВМЕСТЕ С ТЕМ

Нам выдали учебники, причём новые.

ПРИ ЧЁМ

ТОЛЬКО В КОНСТРУКЦИИ

При чём здесь я? – Ни при чём.

ПРИ(ТОМ)

ПРИТОМ

= «+», «К ТОМУ ЖЕ»

Работа шла успешно, притом быстро.

ПРИ ТОМ

УКАЗАНИЕ НА ПРЕДМЕТ

При том доме открыли магазин.

+ при всём при том

И(ТАК)

ИТАК

= СЛЕДОВАТЕЛЬНО, ТАКИМ ОБРАЗОМ 
(ВЫВОД)

Итак, начнём.

И ТАК

КАК ИМЕННО? КАКИМ ОБРАЗОМ?

Мы устали и так замёрзли, что не пошли 
в четвёртый парк.

ОТ(ТОГО)

ОТТОГО = ТАК КАК, ПОТОМУ ЧТО

Неудачи случаются оттого, что человек 
переоценивает свои возможности.

ОТ ТОГО – УКАЗАНИЕ

От того дома до моего идти 3 минуты.

= СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

От того (=от поступка), что он сделает, 
зависит его будущее.

От того (= от слова), что он скажет,  
мы и будем отталкиваться.

(В)СЛЕДСТВИЕ

ВСЛЕДСТВИЕ = ИЗ-ЗА

Вследствие плохого самочувствия я не 
сумел подготовиться к экзамену.

В СЛЕДСТВИЕ = РАССЛЕДОВАНИЕ

В следствие по делу Иванова внесены 
коррективы.

(НА)ВСТРЕЧУ

НАВСТРЕЧУ = К

Навстречу нам шёл медведь.

НА ВСТРЕЧУ = НА СВИДАНИЕ

Мы решили пойти на встречу  
с одноклассниками.

В(ВИДУ)

ВВИДУ = ИЗ-ЗА

Ввиду плохой погоды полёт был 
отменён.

ИМЕТЬ В ВИДУ

+ В ВИДУ ЧЕГО-ТО

Мы остановились в виду озера.

! В ВИДЕ – ВСЕГДА РАЗДЕЛЬНО

В(ВИДУ)

ВВИДУ = ИЗ-ЗА

Ввиду плохой погоды полёт был 
отменён.

ИМЕТЬ В ВИДУ

+ В ВИДУ ЧЕГО-ТО

Мы остановились в виду озера.

! В ВИДЕ – ВСЕГДА РАЗДЕЛЬНО

НА(СЧЁТ)

НАСЧЁТ = О

Давайте поговорим насчёт поездки.

НА СЧЁТ = ЦИФРЫ 

Посмотри на счёт команд.

Я отложил деньги на счёт в банке.

НА(ПОДОБИЕ)

НАПОДОБИЕ = ВРОДЕ

Мы соорудили что-то наподобие 
шалаша.

НА ПОДОБИЕ – ГЕОМЕТРИЯ

Посмотрите на подобие двух 
треугольников.

СЛОВА С КОРНЯМИ -ВЕРХ-, -НИЗ-, -ВЫСЬ-, -ГЛУБЬ-, -ДАЛЬ-, -ВЕК-, -НАЧАЛ-, -ВРЕМ-

СЛИТНО, ЕСЛИ НЕТ ЗАВИСИМОГО 
СЛОВА:

Посмотрел наверх.

Сначала подумай.

Глядел вдаль.

Пробирался вглубь.

РАЗДЕЛЬНО, ЕСЛИ ЕСТЬ ЗАВИСИМОЕ 
СЛОВО:

Смотрел на верх здания.

С начала лета пошли дожди.

Всматривался в даль моря.

Пробирался в глубь леса.

В ТЕЧЕНИЕ

В ПРОДОЛЖЕНИЕ

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ

ЗА СЧЁТ

В СВЯЗИ С

В ОТЛИЧИЕ ОТ

В СИЛУ

В ЦЕЛЯХ

КАК БУДТО

КАК РАЗ

ВРЯД ЛИ

НАВРЯД ЛИ

ВСЁ РАВНО

ВСЕГДА СЛИТНО:

вблизи

впереди

внутри

вокруг

позади

РАЗДЕЛЬНО:

с начала до конца

из конца в конец

сверху донизу

сверху вниз

не на жизнь, а на смерть

с боку на бок

бок о бок

след в след

ИЗ-ЗА

ИЗ-ПОД

ЧАСТИЦЫ ЖЕ, Ж, БЫ, Б, ЛИ ПИШУТСЯ РАЗДЕЛЬНО!

ВПОСЛЕДСТВИИ

ВСЛЕД ЗА

ПОСЕРЕДИНЕ

ВБЛИЗИ

ПОЗАДИ

ВМЕСТО

НАПРОТИВ

НАКАНУНЕ

в то же время

то же самое


то же …., что и

одно и то же


всё то же

всё так же


точно так же

Задание 14

Задание 15

Задание 16

В СУФФИКСАХ -АН, -ЯН, -ИН:

льняной

кожаный

мышиный

В СЛОВАХ:

ветреный                   

юный

единый

румяный

пряный

багряный

свиной

тюлений

бараний

сазаний 

синий

зелёный

рдяный

пьяный

вороний

кабаний

олений

фазаний

В СУФФИКСАХ -ОНН, -ЕНН:

станциОННый

ЕСЛИ ОСНОВА (КОРЕНЬ) 
ОКАНЧИВАЕТСЯ НА -Н:

диковина – диковинный

овчина – овчинный

холстина – холстинный

старина – старинный

ЗАПОМНИ: подлинный

В ИСКЛЮЧЕНИЯХ

стеклянный

оловянный

деревянный

и словах:

безветренный

подветренный

заветренный

Н НН

прилагательные

бешено

путано

ветрено

мудрёно

+ те слова, в которых вы  
не напишете НН:

удивительно

В 90% В НАРЕЧИЯХ 
ПИШЕТСЯ НН!!!

сдержанно

определённо

наречия

труженик

масленица

пудреница

гостиница

приданоe

гостиная

Мошенник украл  
у труженика одну Н!

ЕСЛИ ОБРАЗОВАНО  
ОТ СЛОВА, В КОТОРОМ 
ПИШЕТСЯ НН:

священник (священный)

лиственница (лиственный)

ЗАПОМНИ:

бесприданница

мошенник

племянник

существительные

� В КРАТКИХ ПРИЧАСТИЯХ

брошена, отворен�

� ЕСЛИ НЕСОВЕРШЕННЫЙ 
ВИД, НЕТ ЗАВИСИМЫХ 
СЛОВ И СУФФИКСОВ -
ОВА-, -ЕВА-, -ИРОВА-:


жареные грибы  
с картошкой,

варёная рыба с вином

ЕСЛИ ПРИЧАСТИЕ 
СОВЕРШЕННОГО ВИДА: 
сломанный, брошенный, 
купленный

ЕСЛИ ЕСТЬ ЗАВИСИМОЕ 
СЛОВО: ещё не жаренный, 
варённый в кастрюльке 
супец, сушённый на солнце

ЕСЛИ ЕСТЬ СУФФИКСЫ -
ОВА-,-ЕВА-, -ИРОВА-:

глазированный        
экзальтированный

балованный        
дисциплинированный

маринованный        
асфальтированный

смышлёный ребёнок – 
мыслить

бешеный взгляд – бесить

названый брат (НО: 
названный по имени)

посажёный отец (НО: 
посаженные деревья)

конченый человек

невиданный

негаданный

неслыханный

нежданный

долгожданный

неожиданный

желанный

жеманный

медленный

священный

нечаянный

отчаянный

данный

доморощенный

обещанный

считанный

окаянный

чванный

чеканный

причастия

СЛОЖНЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

ЧАСТИЦА ТАКИ

ЧАСТИЦЫ


ведь, вот, мол, будто – отдельно:

Вот ведь ты какой

Вы небось проголодались.


-то, -либо, -нибудь, кое-/кой-, -ка, -де, -с, -тка, -тко – через дефис:  
кто-то, что-либо, чей-нибудь, кое-какой, скажите-ка, на-ка, на-кась,  
ну-ка, ну-кась, нате-ка, нате-кась, он-де, да-с, на-тка, на-ткась, ну-тко, 
гляди-тко

АЛГОРИТМ ВЫПОЛНЕНИЯ


1. Выделить основы!!!


2. Если сложное предложение, смотрим в начало предложения:  
есть ли там общее для двух частей обстоятельство?

2.1. Есть – запятая перед И (ИЛИ) не ставится.

2.2. Нет – запятая перед И (ИЛИ)


3. Если простое предложение, ищи однородные члены.

Как связаны однородные члены?

а) одиночным союзом И, ИЛИ, ЛИБО, ДА(=И) – запятую не ставим

б) одиночным союзом А, НО, ЗАТО, ОДНАКО, ДА (=НО) – запятую 
ставим

в) двойным союзом:

НЕ СТОЛЬКО…СКОЛЬКО

КАК … ТАК И …

НЕ ТОЛЬКО … НО И …

ЕСЛИ НЕ … ТО…

ХОТЯ И … НО …

– запятая только перед второй частью союза

г) повторяющимися союзами:

1, и 2, и 3

и 1, и 2, и 3

то 1, то 2, то 3

либо 1, либо 2

– убрать повторяющиеся союзы и поставить запятые

1. Образованные от словосочетаний,  
где есть главное и зависимое слово:

йодсодержащий (содержащий йод)

овощемоечный (моющий овощи)

рельсоукладочный (укладывать рельсы)

сталелитейный (литьё стали)

2. Образованные от слитно пишущихся 
сложных имен существительных, 
например:  
водопроводный (водопровод),  
земледельческий (земледелец, 
земледелие),  
новосибирский (Новосибирск).

СЛИТНО ДЕФИС

1. Образованные из двух или более 
основ, обозначающих равноправные 
понятия: 

выпукло-вогнутый, кабельно-
спутниковый, колюще-режущий, 
садово-огородный, мясо-молочный, 
англо-японский, сине-бело-
красный (флаг)

2. Образованные от существительных, 
пишущихся через дефис 
например: дизель-моторный,  
социал-демократический,  
бурят-монгольский, северо-восточный

3. Употребляемые в качестве терминов 
и образованные из двух или трех основ, 
независимо от характера последних, 
например: грудобрюшная (преграда),  
индоевропейские (языки),  
древневерхненемецкий, 
древнецерковнославянский (язык),  
двууглекислый (газ); также – глухонемой

1) после глаголов: настоял-таки,  
ушёл-таки;

2) после наречий: верно-таки, 
довольно-таки, опять-таки, прямо-таки, 
так-таки;

3) после частиц: действительно-таки, 
неужели-таки

ЗАПОМНИ: ВСЁ-ТАКИ

ДЕФИС РАЗДЕЛЬНО

В остальных случаях (после 
существительных, местоимений, 
прилагательных) частица –
таки пишется отдельно: 

Он таки бросил семью.

Большую таки дачу себе построили.



д) попарно

(О и О), (О и О)

(О или О), (О или О)

– запятая между парами


Во фразеологизмах не ставятся запятые!


ни свет ни заря

ни то ни сё

ни себе ни людям

ни жив ни мёртв

ни туда ни сюда

и так и сяк


Разные однородные члены с союзом И – нет запятых: Горы сверкали 
на солнце серебром и алмазами и резко выделялись на фоне 
бледного неба.


ПОСМОТРЕТЬ В КОНЕЦ ПРЕДЛОЖЕНИЯ – ТАМ МОЖЕТ БЫТЬ 
ЗАПЯТАЯ!


Если после одиночного определения стоит причастный оборот,  
то такие определения считаются однородными и разделяются 
запятыми!


Простой, качественно сделанный стол – лучшее интерьерное 
решение.


Если наоборот (причастный оборот + прилагательное + 
существительное), запятая не ставится:


Качественно сделанный письменный стол.

Алгоритм

1. Найти деепричастие (Что делая? Что сделав?)

2. Определить границы деепричастного оборота

3. Поставить запятые

4. Найти причастие.

5. Определить границы причастного оборота.

6. Найти определяемое слово.

7. Если сначала определяемое слово, а потом прич.об.,  
то ставим запятые

8. Если сначала прич.об., а потом определяемое слово,  
то НЕ ставим запятые

Алгоритм

1. Найти и выделить грамматические основы.

2. Найти подчинительные союзы и определить границы частей.

3. Поставить запятые на границах.


НЕОБХОДИМЫЙ МИНИМУМ ПОДЧИНИТЕЛЬНЫХ СОЮЗОВ

когда, пока, так как, потому что, поскольку, если, чтобы, хотя, как, 
словно, будто, точно, как будто, кто (кого, кому, кем, о ком), что (чего,  
к чему, чем, о чём), какой, который (которого, которому, которым,  
о котором), чей, сколько, где, куда, откуда, почему, зачем, насколько


ОДНОРОДНЫЕ ПРИДАТОЧНЫЕ

Если 2 придаточных части относятся к одной главной и соединены 
союзом «и» («или»), то на месте «и» («или») запятые не ставятся:

Когда она прижалась своей щекой к моей (,1) я почувствовал (,2)  
как моргает её мокрая ресница (3) и (4) как дрожит она вся.


!!! Второй подчинительный союз может быть опущен, но легко 
подставляется:

Когда темнел московский зимний день (1) и (2) холодно зажигался газ  
в фонарях (,3) в сумраке уже видно было (,4) как с шипеньем сыпались 
с проводов зелёные звёзды.

ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ С ЗАВИСИМЫМИ СЛОВАМИ И НЕСКОЛЬКО 
ОДИНОЧНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ ВЕДУТ СЕБЯ ТАК ЖЕ, КАК 
ПРИЧАСТНЫЙ ОБОРОТ:

Человек, похожий на моего брата, прошёл мимо.

Мужчина, грозный, злой, остановил меня на улице.

Любое определение, состоящее из нескольких слов, выделяется 
запятыми, если стоит после определяемого слова.

ЕСЛИ ПРИЧАСТНЫЙ ОБОРОТ, ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ С ЗАВИСИМЫМИ 
СЛОВАМИ ОТНОСЯТСЯ К ЛИЧНОМУ МЕСТОИМЕНИЮ, ТО ОНИ 
ОБОСОБЛЯЮТСЯ, ДАЖЕ ЕСЛИ СТОЯТ ПЕРЕД НИМ.

Встреченный аплодисментами, он расплылся в улыбке.


ОБОРОТЫ С НЕСМОТРЯ НА … НЕВЗИРАЯ НА…  
ВСЕГДА ВЫДЕЛЯЮТСЯ ЗАПЯТЫМИ!!!


Одиночное деепричастие, к которому не задаётся вопрос  
«Что делая?», а задаётся вопрос «Как?» не выделяется запятыми,  
если обозначает образ действия (это уже наречия).

Она молча прошла мимо.

сидя

стоя

лёжа

молча

нехотя

шутя

не глядя


!!! Если два причастных/деепричастных оборота соединены  
союзом И, запятая между ними НЕ ставится.


Сложный случай с двумя деепричастными оборотами

Если деепричастные обороты относятся к разным глаголам и между 
ними стоит союз И, они разделяются запятыми.

Схема:

глагол №1, деепричастный оборот №1, и, деепричастный оборот 
№2, глагол №2

ОПРЕДЕЛЕНИЯ

ОДНОРОДНЫЕ НЕОДНОРОДНЫЕ

� характеризуют предмет с одной 
стороны: синие, зелёные, оранжевые 
ковр�

� выражаются обычно 
прилагательными одного разряда: 
хлопковые, ситцевые, шёлковые 
плать�

� произносятся с перечислительной 
интонацие�

� одинаково относятся  
к существительному: большие, 
средние, маленькие стол�

� являются эпитетами: серое, хмурое 
небо


Дождевые капли переливались  
на солнце жёлтыми, красными цветами. 
Мы выезжаем из мрачного леса  
на великолепную, сияющую  
под солнцем поляну.

� характеризуют предмет с разных 
сторон: повседневная белая блузк�

� выражаются прилагательными 
разных разрядов: синий 
кашемировый свите�

� произносятся без перечислительной 
интонации


Крупные дождевые капли 
переливались на солнце всеми 
цветами радуги. Мы выезжаем  
из мрачного леса на сияющую под 
солнцем великолепную поляну.

Чувства говорящего (радость, 
сожаление, удивление):

к счастью, к несчастью, к сожалению,  
к удивлению, чего доброго,  
к удовольствию, к ужасу, к стыду,  
на беду, чего доброго, странное дело, 
удивительное дело, не ровен час, 
нечего греха таить

ТИРЕ

МЕЖДУ ПОДЛЕЖАЩИМ И 
СКАЗУЕМЫМ, выраженными 
существительными, инфинитивами 
или числительными

Биология – система наук, объектом 
изучения которой являются живые 
существа и их взаимодействие  
с окружающей средой.

ДВОЕТОЧИЕ

ДВОЕТОЧИЕ Всё: деревья, дорожки, машины – было 
занесено снегом.

ПРИ ПРОПУСКЕ слова (обычно 
ГЛАГОЛА)

Модель «ГДЕ – КТО/ЧТО».

Класс пошёл в кино, а Олег – домой.  
На улице – снег. В доме – люди.

МЕЖДУ ЧАСТЯМИ БЕССОЮЗНОГО 
СЛОЖНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Сыр выпал – с ним была плутовка 
такова.

ВМЕСТО СКОБОК: В комнату вошёл старик – его морщины 
сразу бросались в глаза – и картинно 
сел у рояля.

ПРИ ПРИЛОЖЕНИИ – втором названии 
предмета

Олег – этот угловатый щуплый 
подросток – был крайне нелюдим.

Мы увидели Толбачик – самый 
отдалённый вулкан Камчатки.

ПРИ ОДНОРОДНЫХ ЧЛЕНАХ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ С ОБОБЩАЮЩИМ 
СЛОВОМ

Всё: земля, небо – полыхало 
нестерпимо жарким огнём.

Мутновский, Авачинский, Горелый – все 
вулканы Камчатки прекрасны.

ПОСЛЕ ПРЯМОЙ РЕЧИ ПЕРЕД 
СЛОВАМИ АВТОРА

«Я не буду есть!» – угрожал ребёнок.

МЕЖДУ ЧАСТЯМИ БЕССОЮЗНОГО 
СЛОЖНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Я знал: это скоро пройдёт.

Она расстроилась: ей нагло соврали.

ПЕРЕД ПРЯМОЙ РЕЧЬЮ Он провозгласил: «Долой авторитеты!»

ЗАПЯТАЯ

ЗАПЯТАЯ Выглянуло солнце, и всё вокруг 
преобразилось.

ПРИ ОБОСОБЛЕННЫХ 
ОПРЕДЕЛЕНИЯХ (ПРИЧАСТНЫЙ 
ОБОРОТ И ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ  
С ЗАВИСИМЫМИ СЛОВАМИ)

Дом, развалившийся от времени, имел 
вид печальный.

Облака, унылые, серые, наводили 
тоску.

Аллитера́ция – подчёркнуты согласные


Ана́фора – повторение полнозначных 
слов в начале предложений или частей 
БСП


Антите́за – противопоставление (часто 
построено на антонимах)


Ассона́нс – подчёркнуты гласные 


Бессоюз́ие – намеренное исключение 
союза из ряда однородных членов или 
частей сложного предложения


Вопросно-ответная форма изложения – 
диалог с самим собой 


Гипе́рбола – чрезмерное  
преувеличение


Града́ция – ступенчатое проявление 
качества, действия (вверх или вниз)  


Инве́рсия – обратный порядок слов. 
Прямой порядок слов: Определение 
подлежащее сказуемое дополнение. 
Любая перестановка – инверсия


Лексический повтор – повторение 
полнозначного слова


Лито́та – существенное преуменьшение   


Мета́фора – скрытое сравнение, перенос 
по сходству: 
Сущ.+сущ. в Р.п. 
Сущ.+глагол


Метони́мия – перенос по смежности 
(сказали короче, назвав то, что рядом)  


Многосоюз́ие – избыточное повторение 
союза при однородных членах или частях 
сложного предложения


Олицетворе́ние – что-то действует как 
человек или имеет его внешние  
признаки (лицо, руки)


Парцелляц́ия – разделение предложения 
точками (восклицательными знаками)  
на части (порции)


Риторический вопрос – условный 
вопрос, не предполагающий ответа


Риторическое восклицание – 
восклицательное предложение  
в совокупности с другими языковыми 
средствами передачи экспрессии: 
восклицательной частицей (что за, что и, 
как, какой, сколько, ну и, ишь как, ишь что, 
ещё бы), частицей повелительного 
наклонения (пусть, пускай, да, давайте), 
восклицательным междометием (о, ах, ох, 
ух, господи, мамочка, жуть, ужас, класс, 
батюшки, боже мой, увы, ого, вот те на, 
браво, чёрт возьми).


Риторическое обращение – обращение, 
несущее условный характер: к вещам, 
явлениям природы, стране, абстрактным 
понятиям, воображаемым людям.


Синтаксический параллели́зм – 
одинаковое (схожее) построение 
синтаксических конструкций. Может быть 
в соседних конструкциях, внутри БСП и 
даже в отделённых друг от друга фразах


Сравнение – прямое сопоставление 
одного предмета с другим. 
Чаще всего – с помощью сравнительных 
союзов (как, будто, как будто, словно, 
точно), слов «так», «похожий», «подобный», 
«напоминает» и сравнительной степени: 
!!! Сравнение может быть выражено 
существительным в Т.п.:


Эпи́тет – образное или экспрессивное 
определение или обстоятельство: 
Прилагательное (причастие) 
при существительном 
Наречие при глаголе


Эпи́фора – повторение полнозначного 
слова в конце предложений или частей 
БСП

Чуть слышно, бесшумно, шуршат камыши.


Каждый хочет быть любимым, каждый 
желает любить. 


Не бойся ни врага, ни друга, 
Ни мёртвой скуки, ни борьбы.


Буря на море и думы, 
Много мучительных дум.


Швед, русский – колет, рубит, режет…  


Есть ли альтернатива  
у невозобновляемых природных 
ресурсов? Конечно, есть.


Да, мочи нет: мильон терзаний 
Груди от дружеских тисков.


Взорвали, 
                  взрыли, 
                                смыли, 
                                              взмели.


Выхожу один я на дорогу… (сказуемое 
перед подлежащим)  


Это ещё не сказка. Сказка только 
начинается.


Андерсен знал, что можно… любить 
каждое слово женщины, каждую её 
потерянную ресницу, каждую пылинку  
на её платье.


В каждый гвоздик душистой сирени, 
Распевая, вползает пчела.  

  


Читаю стихи Бродского – читаю Бродского; 
Все ученики школы поехали  
на экскурсию – вся школа поехала  
на экскурсию


Вот уже и мостовая кончилась,  
и шлагбаум, и город назади, и ничего нет, 
и опять в дороге.


Котелок сердится и бормочет на огне.  

 


Был разбит стрелковый полк. Наш.  
В бою неравном. 


На кого не действует новизна? 
 


О, если б голос мой умел сердца 
тревожить!          

 


Дорогой, многоуважаемый шкаф! 
Приветствую твоё существование…  


В синем небе звёзды блещут, 
В синем море волны хлещут…   


Любовь словно звезда.  

Из перерубленной старой берёзы  
градом лилися прощальные слёзы.    


Закружилась листва золотая… 
Что ты жадно глядишь на дорогу?   


В огромном городе моём – ночь. 
Из дома сонного иду – прочь. 
И люди думают: жена, дочь, – 
А я запомнила одно: ночь. 

МЕЖДУ ЧАСТЯМИ СПП – 
подчинительный союз!

Я понял, что жить ему осталось недолго.

МЕЖДУ ЧАСТЯМИ БСП Стало пригревать, прилетели птицы.

МЕЖДУ ОДНОРОДНЫМИ ЧЛЕНАМИ Мы не умели ни петь, ни танцевать,  
ни читать стихи.

ПРИ ОБОСОБЛЕННЫХ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ (ДЕЕПРИЧАСТИИ, 
ДЕЕПРИЧАСТНОМ ОБОРОТЕ + 
НЕСМОТРЯ НА …) – Что делая?

Проезжая вдоль моря, она хотела сойти 
с поезда.

Она, несмотря на усталость, 
продолжала шить.

ПРИ СРАВНИТЕЛЬНОМ ОБОРОТЕ Закат пылал, как тысячи костров.

ПРИ ОБОСОБЛЕННОМ ДОПОЛНЕНИИ 
(КРОМЕ, ПОМИМО, ВСКЛЮЧАЯ, 
ИСКЛЮЧАЯ)

Никто, кроме нас, не узнает об этом.

ПРИ УТОЧНЕНИИ Здесь, далеко от цивилизации, мне 
дышится легко.

Осенью, обычно в ноябре, мне грустно.

ПРИ ВВОДНЫХ СЛОВАХ и 
КОНСТРУКЦИЯХ – КАК В ЗАДАНИИ 18

Ученик, думаю, он неплохой.

!!! правда, верно, право, видно – вводные


ЛЖЕВВОДНЫЕ СЛОВА (НИКОГДА НЕ БЫВАЮТ ВВОДНЫМИ)

Авось, большей частью, будто, буквально, вдобавок, ведь, в конечном 
счёте, вроде бы, вряд ли, всё равно, всё-таки, даже, именно, иногда,  
как будто, как бы, как раз, к тому же, лишь, между тем, наверняка,  
на редкость, небось, непременно, определённо, отчасти, по крайней 
мере, поистине, по-прежнему, поэтому, просто, пусть, решительно, 
словно, тем не менее, только, якобы …


СРЕДИ ЛЖЕВВОДНЫХ ЕСТЬ НАРЕЧИ�
� почему-т�
� сразу ж�
� весьм�
� очен�
� слишко�
� немного


Вводные слова не обозначают место, время и степень признака

Если от глагола (от сущ. или прил.) к слову задаётся вопрос наречия 
(Как? Где? Когда? Почему?), то это наречие!!!


СРЕДИ ЛЖЕВВОДНЫХ ЕСТЬ ЧАСТИЦ�
� именн�
� как ра�
� тольк�
� исключительн�
� вед�
� вряд ли


СРЕДИ ЛЖЕВВОДНЫХ ЕСТЬ СОЮЗ�
� ка�
� как будт�
� словн�
� точно


Если сравнительный союз стоит между подлежащим и сказуемым,  
не нужно ставить запятую!

Он как будто устал.


РАЗЛИЧАЙ:

НЕОБХОДИМЫЙ МИНИМУМ ПОДЧИНИТЕЛЬНЫХ СОЮЗОВ

когда, пока, так как, потому что, поскольку, если, чтобы, хотя, как, 
словно, будто, точно, как будто, кто (кого, кому, кем, о ком), что (чего,  
к чему, чем, о чём), какой, который (которого, которому, которым,  
о котором), чей, сколько, где, куда, откуда, почему, зачем, насколько


СОЧИНИТЕЛЬНЫЕ СОЮЗЫ

СОЕДИНИТЕЛЬНЫЕ: И, ДА=И, ТАКЖЕ, ТОЖЕ, НЕ ТОЛЬКО…НО И

ПРОТИВИТЕЛЬНЫЕ: А, НО, ДА=НО, ЗАТО, ОДНАКО

РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ: ИЛИ, ЛИБО, ТО..ТО, ТО ЛИ…ТО ЛИ

� даж�
� всё-так�
� лиш�
� во�
� вот

� иногд�
� вчер�
� вдобавок!!�
� наверняка!!�
� поэтому

Задание 17

Задание 19

Алгоритм

1. Найти стык союзов (И ХОТЯ, ЧТО КОГДА и т.п.)

2. Закрыть придаточную часть.

3. Поискать ТО, НО (ОДНАКО), ТАК после придаточной части.

4. Если есть ТОНОТАК – не ставим запятую на стыке союзов.

5. Если нет ТОНОТАК – ставим запятую на стыке союзов

6. Убрать эту придаточную часть.

7. Расставить все остальные запятые.


ПРИМЕР:

Чем все это должно кончиться (1) я не знал (2) и старался  
не додумывать (3) потому что (4) хотя я был несказанно счастлив 
каждым часом с ней (5) но она раз навсегда отвела разговоры о нашем 
будущем.

Стык союзов «потому что хотя» (4�
�� «Закрываю» в (5�
�� После (5) есть «но�
�� Не ставлю запятую на стыке союзов (4)

Убираю и читаю: Чем все это должно кончиться (1) я не знал (2) и 
старался не додумывать (3) потому что она раз навсегда отвела 
разговоры о нашем будущем.

5. Ставлю (1),(3)

Ответ: 135


ОДНОРОДНЫЕ ПРИДАТОЧНЫЕ

Если 2 придаточных части относятся к одной главной и соединены 
союзом «и» («или»), то на месте «и» («или») запятые не ставятся:

Когда она прижалась своей щекой к моей (,1) я почувствовал (,2) как 
моргает её мокрая ресница (3) и (4) как дрожит она вся.


!!! Второй подчинительный союз может быть опущен, но легко 
подставляется:

Когда темнел московский зимний день (1) и (2) холодно зажигался газ  
в фонарях (,3) в сумраке уже видно было (,4) как с шипеньем сыпались 
с проводов зелёные звёзды.


В задании 20 могут встретиться и стык союзов, и однородные 
придаточные, и оба случая.

Я стал в толпе старух и нищих на растоптанный снег на колени (,1) и (2) 
когда кто-то потрогал меня за плечо (,3) то я увидел (,4) что какая-то 
несчастнейшая старушонка глядит на меня (5) и (6) что она морщится 
от жалостных слёз.

Задание 20

Алгоритм

1. Найти обращение:

Обращение – это слово или сочетание слов, которое называет того,  
к кому обращаются. Строго в И.п.

Обращение может быть распространённым.

ТЫ и ВЫ – не обращения!

Подруга дней моих суровых,

Голубка дряхлая моя,

Одна в глуши лесов сосновых

Давно, давно ты ждёшь меня.

2. Выделить обращение запятыми.

3. Междометия (ах, ох, эх) выделяется запятыми.

4. Найти вводное слово.

5. Проверить на лжевводное!

6. Если вводное, выделить запятыми!


ВВОДНЫЕ СЛОВА

Задание 18

Оценка степени достоверности 
сообщаемого (уверенность, 
предположение, возможность, 
неуверенность):

Оценка степени достоверности 
сообщаемого (уверенность, 
предположение, возможность, 
неуверенность):

Связь мыслей, последовательность их 
изложения:

во-первых, во-вторых, итак, 
следовательно, итак, таким образом, 
кстати, наоборот, напротив, например, 
к примеру, наконец, с одной стороны,  
с другой стороны, подчёркиваю, 
повторяю, впрочем, между прочим,  
в общем, в частности, прежде всего, 
стало быть

Источник сообщения  
(САМАЯ «СЛЕПАЯ ЗОНА»):

по сведениям…, по сообщению…,  
по мнению…, по-моему, по-твоему,  
по-нашему, по-вашему, на мой взгляд, 
по слухам, по преданию, помнится, 
слышно, дескать, мол

Призыв к собеседнику/читателю  
с целью привлечь его внимание:

извините, простите, веришь (ли), 
пожалуйста, помилуйте, заметьте себе, 
сделайте милость, скажите на милость

, ВПРОЧЕМ,

, МЕЖДУ ПРОЧИМ,

МЕЖДУ ТЕМ

ОДНАКО – не заменяется на НО – 
ставим 2 запятые

ОДНАКО=НО – одна запятая перед 
ОДНАКО

МОЖЕТ БЫТЬ = НАВЕРНОЕ – 2 запятые


КАЖЕТСЯ = НАВЕРНОЕ – 2 запятые


ЗНАЧИТ = СЛЕДОВАТЕЛЬНО – 2 запятые


ДЕЙСТВИТЕЛЬНО в начале 
предложения – запятая


НАКОНЕЦ – есть список – 2 запятые

МОЖЕТ БЫТЬ = ГЛАГОЛ – нет запятых


КАЖЕТСЯ = ГЛАГОЛ – нет запятых


ЗНАЧИТ – ГЛАГОЛ – нет запятых


ДЕЙСТВИТЕЛЬНО в середине 
предложения – нет запятых


НАКОНЕЦ = ура=в результате,  
в итоге – нет запятых

Оценка меры того, о чем говорится: по крайней мере, без преувеличений

Степень обычности того, о чем 
говорится:

бывало, по обыкновению, по обычаю, 
по обычаю предков

Экспрессивность высказывания: по правде, по справедливости, смешно 
сказать, не в укор будь сказано, надо 
признаться, сказать по чести, 
признаться сказать, честно говоря, 
между нами говоря, между нами будь 
сказано. (здесь почти везде «сказать» 
или «говоря»)

Задание 21

Задание 22



Алгоритм

1. Подчеркнуть ключевое слово в задании(«СООТВЕТСТВУЮТ»  
или «НЕ СООТВЕТСТВУЮТ»)

2. Прочитать высказывание.

3. Найти в тексте фрагмент, где про это говорится.

4. Сопоставить информацию.

5. Сверить с формулировкой задания.

«содержится следствие» – вставляется «и из этого следует…»


«указывает на причину» – задаётся вопрос «почему?»


«раскрывает, поясняет содержание» – вставляется «а именно», 
«подробнее»». В предыдущем предложении есть словосочетание, 
которое подробно раскрывается.


«противопоставлены» – есть противительный союз и контекстные 
синонимы или противоположные понятия


«содержит оценочное суждение» - есть словосочетание, дающее 
оценку событию, факту, человеку и т.п.


«содержит вывод» – информация обобщается, автор приходит  
к какому-то умозаключению; часто используются слова «таким 
образом», «итак»

лицом к лицу

лишь только

локти кусать

ломать голову

ломать копья

любой ценой

мало ли что

махнуть рукой

между делом

между прочим

между тем

мёртвая хватка

может быть

на всякий случай

на край света (на краю света)

на первых порах

на поле брани

направить стопы

на произвол судьбы

на равных

на самом деле

на своей шкуре

на седьмом небе

на совесть

на точке замерзания

на ходу

на худой конец

не верить глазам (ушам)

не в силах

не давать покоя

не ко двору

не иметь понятия

не по нутру

не подать виду

не по себе (не по себе стало)

не сводить глаз

несмотря ни на что

нести крест

нёс на своих плечах

нет дела

не чаять души

ни в жизнь

ни в коем случае

никуда не годится

ни с того ни с сего

один-одинёхонек

одним словом

одно время

опустить руки

остаться в памяти

отвести глаза

отдавать должное

открывать глаза

от нечего делать

падать духом

пальцем не тронуть

первым делом

перебегать дорогу

перевести дух

по белу свету

поднять на ноги

подступить к горлу

под руку (лезть под руку)

по душе

подумать только

пойти в ход

по крайней мере

по правде

по правде говоря

по совести

по совести сказать (по совести 
говоря)

поставить крест

пасть духом

представь себе

прежде всего

прийти в голову

прийти в себя

принять меры

приятного аппетита

проникнуть в душу

пропасть без вести

пуля не берёт

путаться под ногами

развести руками

раз и навсегда

рано или поздно

речь идёт

рука об руку

рукой подать

сам не свой

самое большее

сам по себе

сбыть с рук

сверху донизу

свести на нет

свет клином сошёлся

своими словами

с глазу на глаз

с грехом пополам

с дороги

сидеть на шее

сидеть сложа руки

скажи на милость

скорее всего

скрепя сердце

слово за слово

сложить оружие

смотреть в оба

сойти с рук

сойти с ума

сослужить службу

со спокойной душой

спать мёртвым сном

с первого взгляда (на первый 
взгляд)

сплошь и рядом

спокойной ночи

с пылу с жару

с рук на руки

стало быть

с тех пор

стоять насмерть

с чистого листа

так и быть

так или иначе

таким образом

так сказать

телячьи нежности

тем не менее

то и дело

только что

точка зрения

тут как тут

уписывал за обе щеки

хлеб насущный

час пик

честно говоря

честное слово

честь по чести

читать мораль

что есть силы (что есть мочи)

что и говорить

что касается

что поделаешь

что толку

чувствовать себя

язык не повернулся

ДИНАМИКА

ГЛАГОЛЫ

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНОСТЬ 
СОБЫТИЙ

ОТВЛЕЧЁННЫЕ, 
АБСТРАКТНЫЕ ПОНЯТИЯ,

ЧЬИ-ТО МЫСЛИ

РАССУЖДЕНИЕОПИСАНИЕ РАССУЖДЕНИЕ

СТАТИКА

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

Задание 23

ТИПЫ РЕЧИ

Задание 24

СИНОНИМЫ – это слова одной части речи с близким/похожим 
значением: тихо – спокойно

КОНТЕКСТНЫЕ СИНОНИМЫ – это слова, которые близки по смыслу 
не всегда, в только в данном контексте (автор их так употребил): 
Трудно представить себе космонавтов, летящих на корабле через 
космическое пространство, сознательно разрушающих сложную  
и тонкую систему жизнеобеспечения, рассчитанную на длительный 
полёт

АНТОНИМЫ – это слова одной части речи с противоположным 
значением: близкие – далёкие

КОНТЕКСТНЫЕ АНТОНИМЫ – это слова, которые противоположны 
по смыслу не всегда, а только в определённом контексте

ФРАЗЕОЛОГИЗМ – устойчивое сочетание слов: что и говорить, хлеб 
насущный, с рук на руки

Все записываемые при ответе на задание 25 слова и сочетания 
слов должны помещаться в отведённые 17 клеток бланка ответов.

НАРЕЧИЯ

Разряды наречий  
(местоименных наречий)

Примеры

Наречия места – где?


Наречия времени – когда?


Наречия образ действия – как?


Наречия, указывающие на порядок 
мыслей – что за чем следует?


Наречия, указывающие  
на причинно-следственные связи – 
почему? что в результате?

ГДЕ, ТАМ, ТУТ, ЗДЕСЬ


КОГДА, ТОГДА, ВСЕГДА


КАК, ТАК


ПРЕЖДЕ ВСЕГО, ПОТОМ, ЗАТЕМ, 
НЕЗАЧЕМ


ПОЧЕМУ, ПОЭТОМУ, ПОТОМУ, ОТТОГО, 
ОТЧЕГО

СОЧИНИТЕЛЬНЫЕ СОЮЗЫ

ЧАСТИЦЫ

ШАБЛОН СОЧИНЕНИЯ


(проблема)? Об этом рассуждает ________ в предложенном  
для анализа тексте. Автор считает, что _________________________________. 
Посмотрим, как в тексте раскрывается данная позиция.

В предложениях _________ рассказывает о том, как ___________________: 
«цитата». Этим примером автор показывает, что _______________________.

В предложениях ____________ говорится о том, что в____________________: 
«цитата». Этим примером автор показывает, что _______________________.

Разобранные примеры противопоставлены. Сначала __________ 
говорит о том, что ______________, а затем – о противоположных 
______________________. Указанная связь использована автором, чтобы 
показать, что ________________________.

Я согласна с позицией автора: __________________. Для доказательства 
своего мнения хочу привести пример из личного опыта. 
___________________________. Этот случай доказывает, что ________________.

ШАБЛОН СВЯЗИ


УСТУПКА

Разобранные примеры связаны уступительными отношениями. 
Сначала автор говорит о … Затем ФИО подчёркивает, что, несмотря 
на…, герой … Такая связь использована автором, чтобы показать …


ПРИЧИНА И СЛЕДСТВИЕ

Между разобранными примерами обнаруживается причинно-
следственная связь. Сначала ФИО говорит о …., а затем показывает,  
к чему привели …: … Такая связь использована автором, чтобы 
показать …


АНАЛОГИЯ

Разобранные примеры аналогичны. Сначала ФИО говорит  
о мужественных поступках солдат во время военных сражений,  
а затем – о таком же поведении мирных жителей, готовых … 
Указанный вид связи помогает автору показать, что все люди …


КОНКРЕТИЗАЦИЯ

Второй пример конкретизирует первый. Сначала … , а затем 
рассказывает о частном случае проявления  . Указанный вид связи 
использован автором, чтобы доказать правоту собственных 
суждений, подчеркнуть очевидность умозаключения.


ОБОБЩЕНИЕ

Между разобранными примерами обнаруживается связь 
«обобщение». В первом примере ... Во втором примере автор 
представляет это явление в обобщённом виде, подчёркивает, что ... 
Указанный вид связи использован автором, чтобы показать, ….


СОПОСТАВЛЕНИЕ

Между примерами обнаруживается связь «сопоставление».  
Сначала ... Затем автор сравнивает это явление с ... «Сопоставление» 
использовано автором, чтобы показать тесную связь …


ДОПОЛНЕНИЕ

Второй пример дополняет первый. Сначала … Затем … о другом … 
Вместе примеры подчёркивают взаимосвязь / создают целостную 
картину того..


ПРИМЕР СОЧИНЕНИЯ

Как нужно относиться к подвигам в годы Великой Отечественной 
войны? Об этом рассуждает В.М.Песков в предложенном для анализа 
тексте. Автор считает, что нужно хранить память даже о маленьких 
эпизодах Великой Отечественной войны, передавая её потомкам. 
Посмотрим, как в тексте раскрывается данная позиция.

В предложениях 1-13 рассказывается о трагической гибели бойцов-
кавалеристов вблизи деревни Осинка. Хотя этот эпизод Великой 
Отечественной войны не был масштабным, о «неравном бое не 
забыли»: «Установили возле дороги монумент – фигуру конника, 
глядящего в ту сторону, откуда шёл неприятель». Этим примером 
автор показывает, что память о героизме каждого, кто сражался  
с фашизмом, нужно увековечить, сделать осязаемой, чтобы 
напоминать ныне живущим о страшных событиях прошлого.

В предложениях 14-19 говорится о том, что Николай Старченко с 
семилетнего возраста знает о трагических событиях, произошедших 
около деревни, потому что «бабушка повела его вдоль опушки, 
показала ямки в земле и, поплакав, повязала берёзку возле одной из 
ямок вышитым полотенцем». Этим примером В.М.Песков показывает, 
что необходимо рассказывать детям о Великой Отечественной войне, 
чтобы они стали живыми хранителями истории.

Второй пример дополняет первый. Сначала В.М.Песков говорит  
о материальном воплощении памяти о подвигах в годы Великой 
Отечественной войны, а затем – о другом, духовном её 
существовании, которое возможно благодаря связи между 
поколениями. Вместе примеры создают целостную картину того,  
как необходимо относиться к героическим поступкам русского 
народа в борьбе с фашизмом.

Я полностью согласна с позицией автора: нельзя допустить того, 
чтобы подвиги наших предков в годы Великой Отечественной войны 
были забыты. Для подтверждения своего мнения приведу пример  
из личного опыта. Когда я была маленькой, мы с родителями ездили  
в Волгоград, и там я была поражена монументом «Родина-мать 
зовёт!». Тогда я ещё не знала о Сталинградской битве и о страшных 
боях за Мамаев курган, поэтому мама долго рассказывала мне о 
коренном переломе в борьбе с фашистами, о невиданном героизме 
наших солдат. С того дня я решила, что обязательно привезу в город-
герой своих детей и покажу им мемориал «Героям Сталинградской 
битвы». Этот случай доказывает, что память о подвигах наших предков 
необходимо хранить и передавать потомкам.

ЛЕКСИЧЕСКИЙ ПОВТОР – ПОВТОР ОДНОГО И ТОГО ЖЕ СЛОВА  
В ДВУХ РЯДОМ СТОЯЩИХ ПРЕДЛОЖЕНИЯХ:

На столе лежал конверт. Конверт был разорван.


ФОРМЫ СЛОВА – СЛОВО ТО ЖЕ, ЧТО И В ПРЕДЫДУЩЕМ 
ПРЕДЛОЖЕНИИ, НО В ДРУГОМ ЧИСЛЕ, ПАДЕЖЕ, РОДЕ, ВРЕМЕНИ:

Она осторожно склеила все фрагменты конверта. На конверте стали 
проступать чернила.


ОДНОКОРЕННЫЕ СЛОВА – КОРЕНЬ ОДИН, А СУФФИКСЫ/
ПРИСТАВКИ РАЗНЫЕ:

Чернила появлялись очень медленно. Местами вместо текста 
проглядывало чернильное пятно.


КОНТЕКСТНЫЕ СИНОНИМЫ – СЛОВА, КОТОРЫЕ ИМЕЮТ СХОДНОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ ТОЛЬКО В ДАННОМ КОНТЕКСТЕ:

Она собирала обрывки письма по всей комнате. Найденные 
драгоценности она сложила в шкатулку.

Контекстными синонимами могут быть и имена собственные. 
Например, Вася и Коржик


КОНТЕКСТНЫЕ АНТОНИМЫ – СЛОВА, ПРИОБРЕТАЮЩИЕ 
ПРОТИВОПОЛОЖНЫЕ ЗНАЧЕНИЯ ТОЛЬКО В КОНТЕКСТЕ.

Русский язык никто не объяснял на примерах из массовой культуры. 
НОО стала исключением.


ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ:

(1)…к ней… (2) она … – 2 связано с 1 с помощью ФОРМ СЛОВА

(1)…она… (2) …она… – 2 связано с 1 с помощью ЛЕКСИЧЕСКОГО 
ПОВТОРА

(1) …девушка… (2) Она … – 2 связано с 1 с помощью ЛИЧНОГО 
МЕСТОИМЕНИЯ


РАЗРЯДЫ МЕСТОИМЕНИЙ

Разряды местоимений

Личные

Притяжательные

Возвратное

Вопросительные

Относительные

Отрицательные

Неопределённые 


Указательные

Определительные

Примеры

Я, МЫ, ТЫ, ВЫ, ОН, ОНА, ОНО, ОНИ

МОЙ, НАШ, ТВОЙ, ВАШ, СВОЙ, ЕГО, ЕЁ, ИХ

СЕБЯ

КТО? ЧТО? КАКОЙ? ЧЕЙ? СКОЛЬКО? КАКОВ? КОТОРЫЙ?

КТО, ЧТО, КАКОЙ, ЧЕЙ, СКОЛЬКО, КАКОВ, КОТОРЫЙ

НИКТО, НИЧТО, НИКАКОЙ, НИЧЕЙ, НЕКОГО, НЕЧЕГО

НЕКТО, НЕЧТО, НЕСКОЛЬКО, НЕКОТОРЫЙ, КОЕ-КТО, ЧТО-ТО,  
КАКОЙ-НИБУДЬ, ЧЕЙ-ЛИБО

ЭТОТ, ТОТ, ТАКОЙ, ТАКОВ, СЕЙ, СТОЛЬКО

ВЕСЬ, ВСЯКИЙ, КАЖДЫЙ, САМ, САМЫЙ, ЛЮБОЙ, ИНОЙ, ДРУГОЙ

альфа и омега

без оглядки

без устали

без толку

без ума

без царя в голове

без числа

белая ворона

белый свет

бить ключом

бить через край

бок о бок

более или менее

более того (больше того)

болеть душой

большей частью (по большей части)

брать верх

брать в свои руки

брать за горло

брать себя в руки

броситься в глаза

будь здоров

быть (держаться, оставаться) в тени

валиться из рук

вверх дном

вверх ногами

в глаза не видел

в два счёта

в двух словах

в двух шагах

в добрый час

в добрый путь

вдоль и поперёк

вести себя

вешать голову

взять на заметку

в конечном счёте

в конце концов

в крайнем случае

в любом случае

в мгновение ока

вместе с тем

во весь дух

во весь рост

во всяком случае

в один голос

в один миг

водить за нос

во имя

войти в положение

впиться глазами

воспрянуть духом

во что бы то ни стало

в порядке вещей

в последнее время

в последнюю очередь

в противном случае

в самый раз

в своё время

в свою очередь

в сердцах

все до одного

всё в порядке

всё на свете

всё равно

выжимать соки

выше головы

выше сил (выше моих сил)

главным образом

глаза в глаза

глаза горят

глаза разбегаются

глазом не моргнул

гнуть спину

горя не знать

грешным делом

далеко пойти

дать волю

дать урок

делать нечего

дело в шляпе

дело житейское

день за днём

держать себя в руках

держать ухо востро

днём с огнём

добро пожаловать

до глубины души (до глубины 
сердца)

до нитки промокнуть (до 
нитки вымокнуть)

до сих пор

достать из-под земли

друг друга

душа болит

душа в душу

душа лежит

души не чаять

душой и телом

едва таскать ноги

еле дышать

ещё бы

забивать голову

задеть за живое

закидать камнями

заметать следы

за плечами

играть роль

из конца в конец

изливать душу

изо всех сил

из рук в руки

иметь в виду

иметь дело

иметь значение

искра божия (искра божья)

испокон веку (испокон веков)

конец пришёл (тут и конец 
пришёл)

заговаривать зубы

закидать камнями

засучив рукава

затаив дыхание

и так и сяк

как бы то ни было

как ветром сдуло

как из ведра

как миленький

как назло

как правило

как раз

как следует

камень на сердце

каши не сваришь

кот наплакал

кровь из носу (хоть кровь  
из носу)

кроме того

кто его знает

кто куда

куда деваться

куда ни шло

лезть в голову

лить слёзы

Задание 25

Задание 26

Соединительные:

И, ДА (=И), ТАКЖЕ, ТОЖЕ, А ТАКЖЕ; НИ… НИ; НЕ ТОЛЬКО... НО И; КАК... ТАК И

Противительные:

А, НО, ДА (=НО), ЗАТО, ОДНАКО, ЖЕ

Разделительные:

ИЛИ, ЛИБО; ТО… ТО; НЕ ТО... НЕ ТО

Указательные


Уточняющие


Усилительные


Выделительно-
ограничительные


Вопросительные


Восклицательные


Уступительные


Сравнительные


Выражающие сомнение


Выражающие ссылку  
на чужие слова


Выражающие смягчение 
ситуации


Утвердительные


Отрицательные

ВОТ, ВОН, ЭТО, ВОТ И


ИМЕННО, КАК РАЗ, ПОЧТИ


ДАЖЕ, ВЕДЬ, ЖЕ, УЖ, УЖЕ, И, -ТО, -ТАКИ, ВСЁ-ТАКИ


ТОЛЬКО, ЛИШЬ, ЛИШЬ ТОЛЬКО, ВСЕГО, ВСЕГО 
ЛИШЬ, ПРОСТО, ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО, ЕДИНСТВЕННО


РАЗВЕ, НЕУЖЕЛИ, ЛИ, ЛЬ


ЧТО ЗА, КАК, КАКОЙ, ПРОСТО, НУ И, ПРЯМО


ХОТЬ, ХОТЬ БЫ


КАК, БУДТО, КАК БУДТО, ТОЧНО, СЛОВНО


ВРЯД ЛИ, ЕДВА ЛИ


МОЛ, ДЕСКАТЬ, -ДЕ 


-КА-, -ТКА, -ТКО, -С 


ДА, ТОЧНО, ТАК


НЕ, НИ, ДАЛЕКО НЕ, НИЧУТЬ НЕ, ВОВСЕ НЕ


